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Governador Wilson 
Lima assina ordem 
de serviço do Prosai 
que vai ampliar em 
25% a rede de esgoto 
de Parintins

Combate à 
violência 
doméstica: Manaus 
completou 90 dias 
sem registros de 
feminicídios 
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Caravana da 
Páscoa 2025 
promete diversão 
e cultura para 
crianças e famílias

AÇÃO DE PÁSCOA

Fundo Amazônia financia 
restauração e reflorestamento 
em terras indígenas

Yakuza promete acabar 
com guerra de gangues 
no Japão
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O Que os Olhos Não Veem, a Performance Sente!

Ação promete levar muita alegria, brincadeiras e 
cultura para a comunidade durante os três dias 
de evento

Bolsonaro é internado em Natal, no RN, após 
passar mal durante agenda no interior do estado
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Antônio Campos anun-
cia homenageados du-
rante a Fliporto Portugal 
2025

O curador-geral e coorde-
nador da Festa Literária In-
ternacional de Pernambuco 
(Fliporto), Antônio Campos, 
anunciou que a próxima 
edição internacional do 
evento literário terá lugar 
em Aveiro, Portugal, du-
rante a Aveiro Tech Week, 
que acontece em outubro. 
A festa decorre durante o 
“Brasil Tech Days”, iniciativa 
do Porto Digital Europa.

Durante o evento, o Livro 
Geral do Poeta Carlos Pena 
Filho terá uma edição por-
tuguesa por um dos selos 
do Grupo Novembro, de-
vendo ser lançado duran-
te a Fliporto Portugal, em 
Aveiro, e na Fliporto Brasil, 
em Recife, em novembro 
deste ano, quando o evento 
celebra 20 anos. Além disso, 
a Fliporto 2025 irá homena-
gear outro poeta, Miró da 
Muribeca, reforçando o seu 
papel como ponte entre o 
Brasil e o mundo Ibérico.

Família do compositor 
português no Brasil faz 
homenagem póstuma ao 

lançar livro inédito escrito 
em 2010

O livro “Quintais do meu 
subúrbio”, do poeta, cro-
nista, letrista, compositor 
e cantor português, Alcino 
Correia Ferreira, conhecido 
no meio musical brasileiro 
como “Ratinho”, foi lançado 
nos últimos dias, na “Toca do 
Rato”, Rio de Janeiro, Brasil, 
fruto de uma iniciativa pro-
movida, em tom de homena-
gem póstuma, pela família do 
compositor. O evento contou 
com uma Roda de Samba que 
reuniu diversas personalida-
des da música.

A obra de 200 páginas res-
gata memórias de infância 
e adolescência de Alcino, 
que chegou de Portugal, 
juntamente com os pais, 
aos quatro anos para viver 
no Brasil. Ratinho nasceu em 
Armamar, distrito de Viseu, 
Portugal, em 1948, e faleceu 
aos 62 anos, em 2010, no Rio 
de Janeiro. Nunca chegou a 
rever a terra natal.

Considerado por espe-
cialistas um dos maiores 
compositores da Música 
Popular Brasileira (MPB), 
Ratinho foi celebrado em 
vida pelas suas marcantes 
composições no mundo do 
samba, como “Moça boni-

Coluna Ígor Lopes
ta não paga”, cantada no 
Carnaval de 1982, que le-
vou a escola Caprichosos 
de Pilares ao primeiro lugar 
do Grupo 1B. Ao lado de 
Monarco, Alcino Correia é 
compositor de “Coração em 
Desalinho” e “Vai Vadiar”, 
canções eternizadas na voz 
de Zeca Pagodinho.

O evento contou com 
diversas presenças de vul-
to, como Abel Luiz, famo-
so multi-instrumentista, 
arranjador, compositor, 
produtor e diretor musical 
brasileiro; Carlos Eduardo 
Drummond, escritor e com-
positor brasileiro; membros 
da escola de samba Portela; 
Carlos Monte, pai da can-
tora Marisa Monte, entre 
outros. Claúdia Pamplona, 
presidente da Obra Portu-
guesa de Assistência do Rio 
de Janeiro, esteve presente 
no evento em representa-
ção da comunidade luso-
-brasileira.

Ratinho escreveu, em 
1993, o livro “Duas Faces 
– Fases”, coletânea de po-
emas, pensamentos, crô-
nicas e pensamentos. Em 
2004, inaugurou a “Toca 
do Rato”, onde reuniu, ao 
longo do tempo, diversos 
nomes do samba, além de 
ser cenário de composição 
de grandes canções que 
ganharam o Brasil e o mun-
do. Em 2007, realizava o 
sonho de lançar o seu pri-
meiro CD: “O Rato sai da 
Toca”. Em 2010, escreveu 
o livro “Quintais do meu 
subúrbio”, lançado agora, 
em homenagem póstuma, 
pela sua família.

Em 2024, foi um dos capí-
tulos do livro “Luso-Brasili-
dade Musical – A influência 

da música na ligação Brasil e 
Portugal”, sendo homena-
geado postumamente nas 
instalações do Palácio São 
Clemente, no Rio de Janeiro, 
residência oficial da Cônsul-
-Geral de Portugal no Rio de 
Janeiro, e diante de auto-
ridades, como o deputado 
luso-brasileiro Flávio Mar-
tins, e Gabriela de Alberga-
ria, cônsul portuguesa na 
cidade maravilhosa.

Nessa mesma ocasião, 
Priscila e Denize, respec-
tivamente filha e viúva de 
Ratinho, receberam um 
diploma da Academia de 
Filosofia e Ciências Huma-
nísticas Lucentina pelos ser-
viços prestados em prol da 
cultura e das relações entre 
os dois países.

“O Turismo de Portugal 
mantém uma presença 
ativa no Brasil”

“O turismo continua a 
afirmar-se como um dos 
principais motores da eco-
nomia portuguesa”. É o que 
afirma Pedro Machado, Se-
cretário de Estado do Turis-
mo de Portugal, que avança 
que, “atualmente, o turismo 
em Portugal tem vindo a 
expandir-se para além dos 
destinos tradicionais”, ten-
do apresentado “um cres-
cimento significativo em 

regiões como o Porto e 
Norte, Centro de Portugal, 
Alentejo e Açores”.

No caso do Brasil, Pedro 
Machado avança que os nú-
meros de 2024 evidenciam 
o sucesso da estratégia que 
tem vindo a ser seguida na 
abordagem a este merca-
do, como o aumento das 
receitas turísticas que au-
mentaram 7,9%, o número 
de passageiros desembar-
cados cresceu 6,0%, com 
o volume de compras com 
cartões bancários a subir 
9,5%. 

Machado avalia que estes 
resultados tornam o merca-
do brasileiro um dos merca-
dos de atuação prioritária.

Instituto cria guia com 
orientações para exporta-
dores brasileiros exporta-
rem para Portugal

O Instituto Nacional da 
Propriedade Industrial do 
Brasil lançou o “Guia de 
Propriedade Intelectual para 
Exportadores” dedicado a 
Portugal. O volume de 29 pá-
ginas contém informações 
para auxiliar os exportado-
res a terem entendimento 
da legislação de Portugal e 
de diversos países sobre a 
Propriedade Intelectual.

A obra está organizada 
pelos temas que mais pre-
ocupam os interessados em 
tirar dúvidas sobre a ques-
tão, como marcas, patentes, 
desenhos industriais, indi-
cações geográficas, novas 
variedades vegetais e di-
reitos de autor.

Os criadores ressaltam 
que o objetivo “é fornecer 
informações importantes e 
de fácil compreensão”.

O guia em PDF relativo a 
Portugal pode ser consul-
tado no site do governo 
brasileiro em: www.gov.br

Depois basta procurar 
por: INPI

Imigrantes assumem 
“protagonismo” nos pro-
jetos da incubadora “She-
ree” em Lisboa

A Sheree – The Startup 
Place, incubadora com sede 
em Lisboa, tem-se desta-
cado no desenvolvimento 
do empreendedorismo em 
Portugal. Com foco par-
ticular nos jovens e nos 
imigrantes, a Sheree aposta 
no potencial desses públi-
cos, “frequentemente su-
bestimados como motores 
de crescimento econômico 
no país”. Os luso-brasileiros 
constam na lista de público 
atendido pela incubadora.

Segundo os seus respon-
sáveis, a Sheree foca na capa-
citação de jovens portugue-
ses e estrangeiros residentes 
no país, ajudando-os a criar 
os seus próprios negócios, 
com o intuito de promover 
e dar condições para que 
os cidadãos portugueses e 
estrangeiros possam contri-
buir ativamente para o de-
senvolvimento da economia 
local através do apoio ao 
empreendedorismo susten-
tável e escalonável.

Ao contrário do que acon-
tece frequentemente no 
mercado, onde o talento 
imigrante nem sempre é 
reconhecido como um mo-
tor econômico, a Sheree, 
segundo os seus responsá-
veis, vê nos imigrantes uma 
oportunidade para inova-
ção e crescimento.

CEO Agência Incomparáveis, Jornaliste e Escritor
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ILUMINADOS-2ª PARTE
No artigo anterior falei em 

sacerdotes iluminados que o 
dinamismo ficaram na história 
da cidade. Foi o primíparo. 
D. João da Mata. Construiu 
o imenso seminário S. José e 
que hoje está alugado para 
um curso de direito mas sobra 
e muito terreno para outra ati-
vidade. A praça do Congresso, 
por mais que tenham colocado 
seu primeiro nome Antonio 
Bittencourt não vingou. Cer-
to que D. João da Mata em 
1942fez o primeiro Congresso 
Eucarístico feito em 1942 e 
1945 na e o marco principal, 
foram esses dias de fé. Foram 
dias de TABOR, foram de res-
surreição e de Pentecostes. O 
clímax deu-se com o ateu Dr. 
Adriano Jorge de Araújo Jorge 
então presidente da Academia 
Amazonense de Letras, foi to-
mado por algo transcendental 
e em misticismo converteu-se a 
Igreja Cristã Católica, este ato 
de fé nos dogmas da Igreja e 
na presença real de Cristo na 
hóstia consagrada, fez ali sua 
primeira comunhão marcou 
para a eternidade o nome da 
Praça do Congresso, Depois 
sagrou a Catedral, a Casa da 
Criança, uma das glorias de 
seu episcopado pedindo ao 
povo apinhado na capela que 
sempre ajudassem as irmãs de 
caridade, pois elas sabem bem 
servir a Deus. Vale a pena ler seu 
testamento: “ Chegou a hora 
do adeus o momento doloro-

so da despedida, Se não nos 
virmos mais não esqueça do 
sacerdotes do Amazonas das 
que compõem o clero dioce-
sano. As palavras não serão de 
adeus mas uma prece ardorosa 
a sumo e eterno sacerdote, nos-
so senhor Jesus Cristo nosso 
divino mestre e modelo pela 
nossa perseverança e apostola-
do que a fomos chamadas San-
tificai-os o senhor na VERDADE, 
não os retireis do mundo mas, 
preservar-ios do mal que sejam 
sal da terra luz do mundo” 
(Jesus Cristo(, faça crescer as 
vocações sacerdotais, ADEUS!. 
Este foi o testamento. O certo é 
que a praça do Congresso Eu-
caristico primeiro e o segundo 
mobilizou a todos e de Belém. 
“Cinquenta anos vivi semean-
do rosas” Cinquenta anos vivo 
colhendo espinhos” Por isso é 
teimo em dizer dos seus pro-
jetos em construção. Os fundo 
do ITEPS todo arborizado por 
ser ainda no centro da cida-
de, abrigaria a creche para as 
crianças. A bailarina, o prêmio 
nobel de literatura em 2010 foi 
Mario Vargas Llosa, esteve em 
Estocolmo e ficou surpreso com 
a educação dada as crianças. Os 
imigrantes tinham um dia na 
semana para não esquecer sua 
língua materna: foi neste ponto 
Que lembrei de Dom Sérgio 
Castriane no seu artigo semanal 
no EM TEMPO que intitulou 
de “BAILARINA”, Disse ele!” Eu 
tenho uma idéia meio ingênua. 

Iniciar até em nível nacional um 
grande movimento de dança 
não mais veríamos as crianças 
sem dignidade pedindo esmola 
mas suas com cartazes a mando 
de seus pais. Ensinar a criança 
do ensino fundamental e torna 
a danos disciplina obrigatório 
em uma área de conhecimento. 
Apenas para menores infra-
tores poderiam entrar nesse 
voluntariado de dança. A espe-
rança move nossas vidas lon-
gevas. Questões sociais até a 
família tiram suas ilusões mas 
tentaremos mudar. E sempre 
poderemos dançar”. Em 2017, 
D. Sérgio chamou-me e pediu 
Dona  Carmen, vamos fazer a 
festa da medalha, isso ele já 
estava doente. Disse que sim 
mas também falei que estava 
extinta a associação Amigos 
da Catedral, ele insistiu que 
escolhêssemos 3 ganhadores 
cada um sabia de minha cre-
dibilidade que não iria dar a 
qualquer um. Depois de bentas 
as medalhas foram colocadas 
nos homenageados. Entramos 
para onde meu marido enco-
mendou o buffet, foi lindo! Por 
isso creio que nos oferecem um 
bom jantar na casa dos padres 
na Av. Castelo Branco. Não sem 
antes fazer-nos a surpresa de 
uma missa gratulatória para 
nós dois. Ele e Deus conosco., 
todos nos sentimos ao lado 
Dele, Cristo como nos dando 
um presente, Obrigada D. Ser-
gio o senhor sempre foi único.

Caminhar, peregrinar

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Da jardinagem ao personal trainer, passando por diaristas e serviço de shuttle, a parceria 
com a Allo Administração Patrimonial vai levar praticidade e comodidade à rotina dos futuros 
moradores, com soluções personalizadas para o dia a dia.

O Quintas de São José do Rio Negro, primeiro residencial do Amazonas a oferecer serviços 
personalizados de concierge, vai promover um brunch exclusivo neste sábado (12) para come-
morar a entrega do Habite-se da primeira etapa do condomínio de alto padrão.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Ministério Público do Amazonas (MPAM) disse que vai recorrer à Justiça para manter 
suspenso o reajuste da tarifa do transporte coletivo urbano de Manaus. O anúncio foi 
feito nesta sexta-feira (11), durante reunião com representantes do Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) e do Sindicato das Empresas de Transportes de Passageiros 
do Estado do Amazonas (Sinetram).

Editorial

O vice-presidente 
Geraldo Alckmin (PSB) 
registrou o melhor 
desempenho de um 
nome em partido de 
esquerda em pesquisa 
Datafolha sobre o go-
verno paulista e lide-
ra a simulação sem o 
governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) 
na disputa à reeleição, 
mas sua candidatura 
ao Palácio dos Ban-

deirantes não está no 
radar do PSB.

No quadro com Tarcí-
sio, Alckmin apareceu 
com 25% das intenções 
de voto, contra 41% do 
atual chefe do execu-
tivo paulista. Quando 
o nome do atual go-
vernador é excluído, o 
vice-presidente apare-
ce na liderança com 
29%, seguido de Pablo 
Marçal (PRTB).

Na legenda, no en-
tanto, quem desponta 
como potencial can-
didato do PSB ao go-
verno paulista é o mi-
nistro e ex-governador 
Márcio França. Ele tem 
sido tratado como pré-
-candidato em eventos 
da legenda, como a 
convenção municipal 
que reelegeu a depu-
tada Tabata Amaral 
como presidente do 

diretório local.
Na convenção do di-

retório estadual, o de-
putado estadual Caio 
França, filho de Márcio 
França, deve assumir a 
presidência e consoli-
dar a candidatura de 
2026.

“A fórmula já testada 
e, portanto, natural é 
o vice-presidente Ge-
raldo Alckmin ser mais 
uma vez companheiro 

de chapa do presidente 
Lula, e no estado de 
São Paulo o PSB tem no 
ex-governador Márcio 
França um pré-candi-
dato muito competiti-
vo e em condições de 
aglutinar o campo pro-
gressista e retornar ao 
Palácio dos Bandeiran-
tes”, disse o sociólogo 
Fernando Guimarães, 
vice-presidente do PSB 
paulista.

PSB quer Alckmin com Lula em 2026 e Márcio França em SP

“Jesus Cristo, existindo 
em condição divina, não 
fez do ser igual a Deus uma 
usurpação, mas esvaziou-
-se a si mesmo, assumindo 
a condição de escravo e 
tornando-se igual aos ho-
mens. Encontrado com as-
pecto humano, humilhou-
-se a si mesmo fazendo-se 
obediente até a morte e 
morte de cruz. Por isso, 
Deus o exaltou acima de 
tudo e lhe deu o Nome que 
está cima de todo nome. 
Assim, ao nome de Jesus, 
todo joelho se dobre no 
céu e na terra e abaixo da 
terra, e toda língua procla-
me: Jesus Cristo é o Senhor, 
para a glória de Deus Pai” 
(Fl 7,6-11).

Jesus iniciou a sua mis-
são na Galileia e chegou 
a Jerusalém. Chega ao fim 
do “caminho” começado: 
anunciou o novo Reino, 
curou, consolou, ofereceu 
palavras de esperança, 
reconciliou, apresentou a 
vida nova da fraternidade, 
reinseriu na vida social e 
na comunidade de fé os 
tomados pela lepra, visibili-
zou a paternidade de Deus, 
alimentou os famintos de 
pão e de justiça, revelou o 
Espírito capaz de transfor-

mação, de vida nova. 
Em Jerusalém tudo chega 

ao ápice: irrompe a sal-
vação de Deus! O último 
gesto é a entrega, o amor 
consumado até a morte. Do 
amor da cruz nasce o Reino 
da nova humanidade, livre, 
onde todos são irmãos e 
irmãs no amor. Da Cruz, 
lugar da entrega, do amor, 
do irromper da vida nova, 
os apóstolos, os seguido-
res e seguidoras de Jesus, 
anunciarão a instauração 
do novo Reino. 

Com os ramos entra-
mos com Jesus na cidade 
de Jerusalém: partilha do 
amor, da dor e da ressur-
reição! Caminhamos com 
Jesus na quaresma, agora 
entramos na espacialida-
de da participação de sua 
morte e ressurreição. Antes, 
nos sentaremos com ele à 
mesa, caminharemos até 
o Gólgota, o veremos cru-
cificado, morto e entrare-
mos na expectativa da Luz 
que nasce da Cruz. Com a 
celebração do fogo novo 
vislumbraremos a certeza 
de que fomos salvos nele, 
pois participamos da morte 
e da ressurreição.

Com a Semana Santa, Je-
sus indica outro caminho, o 

caminho santo que só Ele 
e o Pai conhecem: aquele 
que vai da “condição divi-
na” à “condição de servo”. 
O caminho da humilhação 
na obediência “até à morte 
e morte de cruz” (Flp 2,6-
8). Ele a visibilizar que a 
verdadeira vida se deve dar 
espaço a Deus. O espaço 
a Deus, vem pelo despo-
jamento, o esvaziamento 
de si mesmo. Não enten-
de, não compreende, mas 
permanece na fidelidade e 
confiança! Na cruz, não se 
pode negociar: abraça-se 
ou recusa-se. E, com a sua 
humilhação amorosa, Jesus 
abriu o caminho da fé, da 
esperança, do amor.

“Cristo não era Rei de Isra-
el para impor tributos, nem 
para ter exércitos arma-
dos e guerrear visivelmente 
contra seus inimigos; era 
Rei de Israel para direcio-
nar corações, dar conselhos 
de vida eterna, conduzir 
ao reino dos céus os que 
estavam cheios de fé, espe-
rança e de amor” (cf. Santo 
Agostinho). Ao ingressar na 
cidade de Jerusalém, com 
a Semana Santa, podemos 
aclamar com São Paulo: 
“Jesus Cristo é o Senhor, 
para a glória de Deus Pai”!
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Governador Wilson Lima assina ordem de serviço do Prosai 
que vai ampliar em 25% a rede de esgoto de Parintins
Governador tam-
bém entregou licen-
ças para perfuração 
de novos poços na ci-
dade, que terá água 
potável em 100% das 
casas ligadas à rede 
de distribuição até o 
Festival de Parintins 

O governador Wilson 
Lima assinou, nesta 
sexta-feira (11/04), a 
ordem de serviço para 

as obras da rede de esgoto 
que vão ampliar de zero para 
25% o esgotamento sanitário 
do município de Parintins (a 
369 quilômetros de Manaus). 
Ele também entregou licenças 
ambientais para a perfuração 
de dois novos poços na ci-
dade, que terá água potável 
em 100% das casas ligadas 
à rede de distribuição até o 
Festival de Parintins, no mês 
de junho. As obras fazem parte 
do Programa de Saneamento  
Integrado (Prosai).

“Esse é um problema que 
Parintins sofre há muito tempo, 
e temos dado prioridade para 
que a gente possa ter água 
de qualidade na torneira das 
pessoas. Termos água potável 
de qualidade chegando na casa 
das pessoas é uma tranquilida-
de para quem mora em Parin-
tins e ao turista que está vindo 
para cá”, afirmou Wilson Lima.

No aeroporto Júlio Belém, 
o governador foi recebido 
pelos bois-bumbás Capricho-
so e Garantido e pelo pre-

Programa de Saneamento Integrado (Prosai)

DIVULGAÇÃO

feito do município, Matheus 
Assayag. Ele chegou à cidade 
acompanhado do presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), deputado 
estadual Roberto Cidade, e do 
deputado estadual Dr. Gomes, 
além de secretários de Estado.

As obras do Prosai Parintins 
tiveram os trabalhos iniciados 
pelo governador Wilson Lima, 
em 2024, e trata-se do maior 
investimento já realizado no in-
terior. Com a ordem de serviço 
assinada, nesta sexta-feira, o 
Governo do Amazonas vai trans-
formar o saneamento básico do 

município que, atualmente, não 
possui nenhuma rede de coleta 
e tratamento de esgoto, redu-
zindo doenças causadas pela 
contaminação do solo.

Com o Prosai Parintins, o 
Governo do Amazonas vai so-
lucionar, também, definitiva-
mente, a situação da água na 
cidade, que há anos enfrenta 
o problema dos poços conta-
minados por metais pesados.

Além da entrega de duas 
licenças ambientais para per-
furação de mais dois poços 
tubulares, também foi concedi-
da a renovação de uma licença 

existente. Os poços que estão 
sendo perfurados farão parte do 
novo sistema de abastecimento 
de água, sendo um no terreno da 
Universidade do Estado do Ama-
zonas (UEA), de apoio ao Centro 
de Reservação e Distribuição 1 
(CRD1), e outro no terreno do 
Corpo de Bombeiros, em apoio 
ao Centro de Reservação e Dis-
tribuição 3 (CRD3).

Visita às obras
No município, o governador 

vistoriou as obras já iniciadas. Ele 
acompanhou os trabalhos no 
Centro de Reservação e Distri-

buição 2 (CRD2), um dos quatro 
CRDS a serem construídos pelo 
Prosai Parintins. O local é o 
maior espaço entre os demais 
e recebe obras para perfuração 
de cinco poços, um reservatório 
e um laboratório do Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto 
(SAAE). Em seguida, o governa-
dor inspecionou os trabalhos 
realizados nas ruas Nhamundá 
e Barreirinha, ambas no bairro 
Palmares, que também estão 
recebendo intervenções.

Os trabalhos já garantiram 22 
quilômetros da rede de abas-
tecimento de água, alcançando 

Mais de 520 alunos da EE Manuel Severiano 
Nunes protagonizam intercâmbio cultural 

A sexta-feira (11/04) foi 
marcada pela 2ª edição da 
‘Feira das Nações’ na Escola 
Estadual (EE) Senador Manuel 
Severiano Nunes, na zona 
oeste de Manaus. Com ex-
posições temáticas e partici-
pação rotativa de toda a co-
munidade escolar, o evento 
mobilizou mais de 520 alunos 
de Ensino Médio da unidade 
de ensino. No total, 14 países 
tiveram suas peculiaridades 
estudadas pelos alunos em 
um intercâmbio cultural e 
linguístico.

Durante o último mês de 
março, cada turma ficou res-
ponsável por organizar as 
apresentações de um país. Os 
tópicos de avaliação estavam 
relacionados às explanações 
sobre a culinária, a música, a 
dança, os principais esportes 
e a história da nação obtida. 

Idealizador da Feira das Na-
ções, o professor de Língua 
Inglesa Daniel Marques conta 
que o objetivo era, para além 
de ampliar os conhecimentos 
dos discentes sobre diferen-
tes culturas, plantar a semen-
te do respeito e compaixão 
com o próximo. 

“Temos muitos alunos es-
trangeiros, então precisamos 
desenvolver, desde sempre, 
esse entendimento de que 
devemos respeitar as dife-
renças e viver com harmonia. 
Esse é o principal objetivo 
da feira. Sempre desejamos 

que ela fosse uma ferramenta 
pedagógica de união e co-
nhecimento”, compartilhou 
o docente.

Objetivo cumprido 
Venezuelana, Maria Merce-

des, 18, foi uma das estu-
dantes que participaram da 
Feira das Nações. Há 8 anos 
no Brasil, Maria teve a opor-
tunidade de apresentar sobre 
o próprio país de origem 
para os presentes. Segundo a 
estudante, o processo de ide-
alização foi muito divertido.

“Me senti muito bem. Meus 
amigos ficaram realmente in-
teressados na cultura do meu 
país, do meu povo. Pude 
mostrar para eles o quão 
bonita é a Venezuela, com 
comidas, danças e músicas 
típicas”, destacou a aluna.

Trabalho coletivo 
Já para a estudante Jessi-

ca Gomes, 15, a mobilização 
com os colegas foi a principal 
marca da feira. Aluna da 1ª sé-
rie do Ensino Médio, a turma 
de Jessica ficou responsável 
pela apresentação da Itália. 

“A feira foi muito legal. Da 
última vez, eu tinha ficado 
com o Brasil, e agora, também 
fiquei com um outro país 
muito importante. A gente 
organizou nossa sala com 
muito cuidado, pensamos em 
tudo. Ficamos empolgados 
fazendo”, disse a aluna.

A última edição da Feira 
das Nações tinha acontecido 
em 2022, em alusão à Copa 
do Mundo de futebol ocor-
rida naquele ano. O também 
professor de Língua Ingle-
sa, Jorge Morgan, foi quem 
construiu, junto ao Daniel, 
o evento. Cada turma tinha 
um professor-conselheiro e, 
durante as apresentações, a 
presença dos responsáveis 
foi permitida. Os docentes 
idealizadores também orga-
nizaram uma equipe avalia-
dora, que passou de sala 
em sala dando nota aos tra-
balhos.

Entre os 14 países traba-
lhados na Feira das Nações, 
estão: Canadá, Itália, Austrá-
lia, Japão, Estados Unidos, 
África do Sul, Inglaterra, 
Tailândia, Coreia do Sul, 
Alemanha, Rússia, Irlanda, 
Índia e Venezuela.

FEIRA DAS NAÇÕES

Os estudantes tiveram contato com 
as especificidades linguísticas e cul-
turais de 14 países ao redor do mundo

ADS e Fepiam firmam parceria para venda de 
produtos indígenas nas Feiras de Produtos Regionais

A Agência de Desenvolvi-
mento Sustentável do Ama-
zonas (ADS) assinou, nesta 
sexta-feira (11/04), um Acor-
do de Cooperação Técnica 
com a Fundação Estadual dos 
Povos Indígenas do Amazo-
nas (Fepiam), visando for-
talecer a cadeia produtiva 
do artesanato indígena nas 
Feiras de Produtos Regionais 
promovidas pelo órgão.

Segundo a diretora-pre-
sidente da ADS, Michelle 

Bessa, além de reafirmar o 
compromisso da ADS no fo-
mento do trabalho artesanal, 
a ação também amplia as 
oportunidades para produ-
tores locais, valorizando a 
cultura regional.

“O público da Fepiam vai 
ter um espaço apropriado 
para vender os seus pro-
dutos, com toda a estrutu-
ra oferecida pela ADS nas 
nossas Feiras de Produtos 
Regionais”, ressaltou.

Na ocasião, o diretor-pre-
sidente da Fepiam, Nilton 
Makaxi, destacou que a par-
ceria com a ADS permitirá a 
oferta do suporte significa-
tivo aos cooperados. “Nos-
so objetivo é apresentar o 
talento dos artesãos a um 
público mais amplo, crian-
do novas oportunidades de 
comercialização e promo-
vendo a sustentabilidade 
econômica da nossa cultura 
local”, disse.

PARCERIA

Parceria tem como objetivo ampliar as oportunidades para produtores locais, valorizando a cultura regional
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13 áreas: Itaúna 2, Paulo Corrêa, 
Laddy Laura, Jacareacanga, São 
Francisco, Djard Vieira, São Vi-
cente, São Benedito, Vitoria Ré-
gia, Emilio Moreira, Palmares, 
Distrito Industrial e Conjunto 
Macurany.

O comerciante Vilmar Con-
ceição, de 45 anos, é morador 
do bairro Palmares, uma das 
áreas de intervenção do Prosai 
Parintins. Ele afirmou que a 
obra de saneamento vai ame-
nizar um problema histórico 
do povo parintinense, bene-
ficiando áreas como saúde e 
infraestrutura.

“Nós parintinenses merece-
mos e precisamos desse sane-
amento básico, que é o que 
está faltando aqui para nós 
de Parintins. A expectativa é a 
melhor possível, vai ser melhor 
para a saúde do povo. Mui-
tos governos passaram e não 
fizeram. E o governo Wilson 
Lima teve essa coragem. Isso 
se chama coragem, pois todo 
mundo quer fazer obra para 
enxergarem. Por baixo da terra, 
ninguém quer fazer”, reforçou 
o morador.

Serviços
O projeto de saneamento 

básico prevê a construção de 
quatro CRDs, além da recupe-
ração de sete poços, constru-
ção de dez poços profundos, 
uma Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) com capacidade 
para atender até 25% da cida-
de, além de 34 quilômetros de 
rede de coleta, 2.423 ligações 
domiciliares e quatro estações 
elevatórias. Também prevê 7 
quilômetros de novas redes 
de drenagem na área de in-
tervenção do programa, para 
evitar alagamentos.

DIVULGAÇÃO



a importância das mulheres 
denunciarem no primeiro ato 
de violência. “É importan-
te que as mulheres saibam 
que podem e devem pro-
curar ajuda ao primeiro sinal 
de violência. Essas vítimas 
contam hoje em Manaus 
com três delegacias espe-
cializadas em crimes contra 
a violência doméstica, elas 
podem ligar para o 180 e para 
a Polícia Militar por meio do 
190, para que esse autor seja 
também preso em flagrante 
delito”, explicou a delegada.
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Combate à violência doméstica: Manaus 
completou 90 dias sem registros de feminicídios 
O trabalho ostensivo, 
preventivo, investiga-
tivo ajudaram na re-
dução do índice

Nos últimos 90 dias, 
as Forças de Segu-
rança do Amazonas 
não registraram ne-

nhum caso de feminicídio na 
capital. A delegada Marília 
Campello, coordenadora do 
Núcleo de Combate ao Fe-
minicídio (NFC), da Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
explicou que além do poli-
ciamento ostensivo realiza-
dos de forma conjunta com 
a Polícia Militar (PMAM), as 
ações de prevenção ajuda-
ram na redução do índice. 

“Nesse primeiro trimestre 
de 2025, em Manaus, nós não 
registramos nenhum caso 
de feminicídio consumado. 
Esse é um dado que muito 
nos alegra, nos deixa satis-
feitos e mostra a importância 
da prevenção do combate à 
violência doméstica”, disse 
Marília Campello.

Segundo a delegada, é 
fundamental para o êxito 
a ação realizada especial-
mente pela rede de prote-
ção, pela rede de apoio e 
também pelas delegacias 
especializadas em Crimes 
Contra as Mulheres.

A delegada destacou ain-
da que desde o ano da 
criação do Núcleo em 2021, 
as investigações se torna-
ram mais céleres e todos 
os autores foram presos e 
levados à Justiça. 

“Quando foi inaugurado o 
núcleo, todos esses autores 
de crimes ocorridos em Ma-
naus foram identificados e 
presos. Nós contamos com 
pouquíssimas pessoas que 
ainda estão para serem cap-
turados, mas todos os in-
quéritos foram finalizados e 
remetidos”, ressaltou Marília.

O núcleo trabalha em 
conjunto com as Delega-
cias Especializadas em Crime 

Núcleo de Combate ao Feminicídio (NFC)

DIVULGAÇÃO

Contra a Mulher (DECCMs), 
e elas atuam recebendo as 
denúncias envolvendo vio-
lência doméstica, mas, em 
casos de feminicídio, a con-
dução das investigações é 
feita pelo NFC.

Prevenção
Em 10 anos de existência, 

a Ronda Maria da Penha 
(RMP) da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) tem 
atuado no acompanhamen-
to de vítimas que já pos-
suem medidas protetivas. 

Segundo a subcomandante 
do RMP, capitã Viviane Fa-
rias, durante essa década, 
a unidade não registrou 
feminicídio entre mulheres 
acompanhadas.

“Nós completamos no ano 
passado 10 anos de atuação 
dentro da capital e agora 
com expansão a outros mu-
nicípios do estado do Ama-
zonas. Até esse período, a 
Ronda Maria da Penha nunca 
teve, entre as suas acompa-
nhadas, uma vítima de femi-
nicídio, demonstrando que 

nós temos um mecanismo 
importante de estar próxima 
à mulher, garantindo que 
ela preserve a sua vida e a 
vida da sua família”, disse a 
subcomandante.

A capitã também ressal-
tou o trabalho preventivo 
realizado pela Ronda Maria 
da Penha no combate à 
violência doméstica. “Essa 
atividade de fiscalização 
também é associada a uma 
atividade de prevenção 
através de ações educati-
vas, que consideramos o 

nosso métier”, explicou.

O crime de feminicídio
O feminicídio é o homicí-

dio praticado contra mulhe-
res, por repulsa ou ódio ao 
gênero feminino, que mui-
tas vezes é decorrente da 
violência doméstica, e tem 
como base a Lei Federal n.º 
13.104/2015, que instituiu 
um novo agravante especí-
fico de homicídio.

Denúncias
Marília Campello ressaltou 

Cartel dos anestesistas aterrorizava 
quem recusava esquema no DF

Uma ofensiva da Polícia Civil e 
do Ministério Público expôs os 
bastidores do setor de saúde 
no Distrito Federal. Deflagrada 
nessa quinta-feira (10/4), a Ope-
ração Toque de Midaz investiga 
um suposto cartel milionário 
liderado por integrantes da Co-
operativa dos Médicos Aneste-
siologistas do DF (Coopanest-
-DF). A investigação aponta que, 
por anos, um seleto grupo de 
profissionais comandou com 
punho de ferro o mercado de 
anestesia na capital, praticando 
coerção contra colegas dissi-
dentes, manipulando valores 
de honorários e restringindo a 
livre concorrência em hospitais 
estratégicos.

Segundo as autoridades, os 
alvos da operação formavam 
uma organização criminosa es-
tável e articulada, que utilizava 
a estrutura da cooperativa para 
controlar o acesso a hospitais 
e impor barreiras à atuação de 
médicos independentes. A tá-
tica, conforme apurado, incluía 
ameaças explícitas de descre-
denciamento, exclusão da co-
operativa e até intimidações de 
natureza física e psicológica.

No centro das apurações, está 

o médico José Silvério Assun-
ção, atual vice-presidente da 
Coopanest-DF. Figura influente 
na especialidade, ele foi alvo de 
mandado de busca e apreen-
são em sua residência de alto 
padrão. Silvério carrega, ainda, 
o peso de uma condenação 
judicial por erro médico — um 
caso emblemático em que uma 
paciente foi deixada em estado 
vegetativo após complicações 
anestésicas em uma cirurgia 
simples de apendicite, no Hos-

pital Santa Lúcia. O episódio, 
ocorrido em 2006, estendeu-se 
até 2018, quando a paciente 
faleceu, e culminou em uma 
derrota do médico em todas 
as instâncias judiciais, inclusive 
no SSTJ.

Outro nome ligado à cúpula da 
cooperativa e também alvo da 
operação é Pablo Pedrosa Gut-
tenberg, membro do Conselho 
Fiscal da entidade. A Polícia Civil 
cumpriu mandado de busca em 
seu apartamento de luxo.

OPERAÇÃO TOQUE DE MIDAZ

Operação desmontou rede de coerção, monopólio e enriquecimento ilícito 
no setor de anestesiologia do Distrito Federal

Polícias Civil e Militar prendem homem 
envolvido em homicídio qualificado e roubo

Bruno Henrique Assis Be-
zerra, de 37 anos, conhecido 
como “Parazinho”, foi preso na 
quinta-feira (10/04) por poli-
ciais das Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam), da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), após ter sua imagem 
divulgada como foragido pelo 
18º Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP), da Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM). Ele tem 
condenação por homicídio 
qualificado, além de envolvi-
mento em um roubo a esta-
belecimento comercial.

Segundo o delegado Fer-
nando Damasceno, titular do 
18º DIP, a prisão foi efetuada 
em menos de 24 horas após 
a divulgação da foto. Com 
relação ao homicídio, Bruno 
Henrique foi condenado a 19 
anos de reclusão pela execu-
ção de Lailton Cavalcante da 
Silva, conhecido como “Boi”. O 
crime foi praticado no dia 20 
de abril de 2014, no bairro Edu-
candos, zona sul de Manaus.

E o roubo foi praticado no 
dia 21 de março deste ano, 
em um mercadinho localiza-
do no bairro Colônia Terra 
Nova, zona norte da capital. 

As câmeras de segurança do 
estabelecimento flagraram a 
ação criminosa.

“Nas imagens, é possível veri-
ficar que ‘Parazinho’ aborda o 
atendente do comércio, exibe 
uma arma de fogo e exige que 
ele entregue o dinheiro do 
caixa. Na ocasião, ele subtraiu 
aproximadamente R$ 400. O 
crime foi praticado em parceria 
com Francimar da Silva Braz, 
de 29 anos, conhecido como 
‘Sapinho’, que também foi pre-

so na quinta-feira”, explicou o 
delegado.

Ainda segundo a autoridade 
policial, “Parazinho” tem liga-
ção com um narcotraficante de 
alta periculosidade e é aponta-
do como um dos responsáveis 
pela abertura de túneis utili-
zados na fuga de detentos do 
Complexo Penitenciário Anísio 
Jobim (Compaj), em 2017.

Ele será encaminhado à au-
diência de custódia e ficará à 
disposição do Poder Judiciário.

MANAUS

Ele foi preso pela Rocam após ter sua imagem divulgada como foragido 
pela PC-AM
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Com quadro estável, Bolsonaro vai 
passar noite em hospital de Natal

Política

Ex-presidente foi inter-
nado nesta sexta-feira 
após sentir fortes dores 
abdominais em decor-
rência de uma obstru-
ção intestinal

Internado nesta sexta-
-feira em um hospital 
de Natal após sentir 
fortes dores abdomi-

nais em decorrência de uma 
obstrução intestinal, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
afirmou que seu quadro é 
estável e que segue se recu-
perando, sem necessidade 
de nova cirurgia, ao menos 
por enquanto.

Bolsonaro, de 70 anos, 
sentiu fortes dores abdo-
minais quando estava em 
visita à cidade de Santa Cruz, 
no interior potiguar, como 
parte de um giro por vários 
locais do país. Depois, foi 
transferido de helicóptero 
para um hospital em Natal, 
onde irá passar a noite.

“Graças a Deus, meu qua-
dro está estável e sigo me 
recuperando, sem febre e 
com boa evolução clínica. 
A última informação que te-
mos é de que, por enquanto, 
não há necessidade de uma 
nova cirurgia”, publicou o 
ex-presidente em rede so-
cial, em postagem acom-
panhada de uma foto dele 
em uma cama de hospital, 
fazendo sinal de positivo.

“Com a ajuda dos médi-
cos e a proteção de Deus, 
em breve estarei de volta, 

Apoiadores de Bolsonaro do lado de fora do hospital onde ex-presidente está internado em Natal 

REUTERS/ALEXANDRE LAGO

pronto para retomar minha 
missão de percorrer as cinco 
regiões do Brasil”, acrescen-
tou, agradecendo orações 
por sua melhora.

Boletim médico divulga-
do no final da tarde infor-
mou que Bolsonaro estava 
hemodinamicamente está-
vel, sem necessidade de 
remédios para o controle 

da pressão, assintomático e 
sem o uso de analgésicos. 
Ainda segundo o boletim, 
o ex-presidente estava re-
cebendo antibióticos por 
via venosa e mantido em 
dieta zero. Foi realizado 
um acesso venoso central, 
quando é inserido cateter 
em veia de grande calibre, 
por onde ele recebe ali-

mentação parenteral.
“O paciente permanece 

hospitalizado, sob os cui-
dados da equipe médica e 
multiprofissional do Hospi-
tal Rio Grande, com acom-
panhamento clínico contí-
nuo e supervisão direta da 
equipe cirúrgica”, disse o 
boletim. “Novas atualiza-
ções serão fornecidas con-

forme evolução do quadro 
clínico.”

O médico Luiz Roberto 
Leite Fonseca, diretor téc-
nico do hospital onde Bol-
sonaro está internado, afir-
mou que o ex-presidente 
vai pernoitar no hospital 
e que não há previsão de 
transferência no momento.

Mais cedo, ele já havia 
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Wilson Lima dá posse à diretoria 
do União Jovem do Amazonas

Governo avalia punir aliados 
que apoiam urgência à anistia

Em uma noite marcada pela 
afirmação do protagonismo ju-
venil na política, o governador 
Wilson Lima deu posse, quinta-
-feira (10/4), à primeira diretoria 
do União Jovem do Amazonas, 
formada pelo presidente Neibe 
Araújo, professor universitário, e 
a vice Arianny Cidade, bacharel 
em Direito. A cerimônia, realiza-
da no auditório Belarmino Lins, 
na Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (ALEAM), 
reuniu autoridades, lideranças 
partidárias e centenas de jovens 
de Manaus e do interior. Tam-
bém contou com a presença da 
presidente do União Jovem do 
Brasil, Carol Araújo.

Presidente estadual do parti-
do, o governador Wilson Lima 
disse que a implantação do 
União Jovem do Amazonas re-
presenta a afirmação de uma 
juventude que quer espaço, 
quer voz e quer ser parte ativa 
da construção de um estado 
moderno e promissor. “O futuro 
não é onde vamos chegar. É o 
que vamos construir. E quem 
vai construir são vocês”, afirmou 
Wilson Lima, arrancando aplau-
sos da plateia presente.

O governador ressaltou que o 
momento vivido pela juventude 
transcende a política tradicional, 
sendo parte de um novo ciclo de 
construção do futuro. “O União 
Jovem não é apenas um braço 

O governo quer retaliar 
deputados federais da base 
aliada que assinaram a lista 
em apoio à tramitação em 
urgência do projeto de lei 
da anistia.

Nesta quinta-feira (10), a 
oposição anunciou ter conse-
guido o apoio de pelo menos 
257 deputados em prol da 
matéria, número mínimo ne-
cessário para a aprovação no 
plenário da Câmara.

Na avaliação de líderes ouvi-
dos pela CNN, é preciso “dar 
exemplos” para deputados de 
partidos que têm ministérios 
no governo Lula. Isso porque 
há um entendimento de que 
houve mais parlamentares da 

do partido, é um laboratório 
de ideias. Com essa juventude, 
temos certeza que estamos pa-
vimentando um caminho segu-
ro”, declarou.

O governador reiterou seu 
compromisso com políticas pú-
blicas voltadas para os jovens 
e listou uma série de ações 
implementadas pelo governo 
estadual. Citou o Programa 
Esporte e Lazer na Capital e 
Interior (Pelci), voltado ao de-
senvolvimento esportivo e à 
formação cidadã de crianças e 
adolescentes. “Talvez esse jo-
vem não se torne um atleta pro-
fissional, mas com certeza estará 
menos exposto à violência. O 
esporte forma disciplina, pro-
move cooperação, desenvolve  
responsabilidade”, observou.

Outro destaque da fala de 

base do que o esperado que 
assinaram o apoio à urgência.

Há deputados do União Bra-
sil que estão na lista, sendo 
que o partido conta com o 
comando de duas pastas na 
Esplanada, por exemplo.

Para tanto, governistas es-
tudam rever a concessão de 
cargos e indicações importan-
tes para esses deputados nas 
respectivas bases eleitorais, 
além do pagamento de emen-
das que possam beneficiá-los.

Os 257 apoios não signifi-
cam que o projeto será pau-
tado no plenário da Casa, e 
os governistas contam com o 
presidente da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), 

Wilson Lima foi o Passe Livre 
Estudantil, que garante, com 
recursos do Governo do Ama-
zonas, pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
transporte público gratuito para 
estudantes das redes estadual e 
municipal de ensino. O gover-
nador também mencionou os 
cursos profissionalizantes ofe-
recidos pelo Centro de Educa-
ção Tecnológica do Amazonas 
(Cetam) e os novos laboratórios 
de robótica implementados em 
escolas públicas, que já mostram 
resultados. “No último vestibu-
lar, a maioria dos aprovados 
nas universidades públicas do 
Amazonas veio da rede esta-
dual. Isso mostra que estamos 
no caminho certo: oferecendo 
oportunidades reais aos nossos 
jovens”, apontou.

para segurar o texto.
Segundo a CNN apurou, a 

pressão do governo já faz 
efeito e três deputados reti-
raram a assinatura após serem 
cobrados por governistas por 
assinarem o pedido. Os no-
mes são mantidos em sigilo 
pelo PL.

Deputados ligados a Lula 
afirmam que Hugo não irá 
ceder à pressão, nem que 
haverá consenso da maioria 
na próxima reunião de líde-
res. Eles também argumen-
tam haver cerca de outros 
2 mil pedidos de urgência à 
espera de análise no plenário. 
Portanto, haveria uma fila a 
ser seguida.

UNIÃO JOVEM DO AMAZONASANISTIA

Primeira diretoria do União Jovem do AmazonasNa avaliação de líderes, é preciso “dar exemplos” para deputados de partidos que têm ministérios no governo Lula

descartado a necessidade 
de cirurgia no momento, 
afirmando que o ex-presi-
dente estava clinicamente 
estável.

O cirurgião Antônio Mace-
do, médico pessoal de Bol-
sonaro, disse mais cedo por 
telefone à Reuters que, em 
caso de necessidade de in-
ternação mais prolongada, 
o ex-presidente poderia ser 
transferido para São Paulo.

O PL, partido de Bolsonaro, 
disse que está “consterna-
do” com o mais recente pro-
blema de saúde do ex-pre-
sidente e atribuiu as dores 
abdominais à facada sofrida 
por ele em setembro de 
2018, em Juiz de Fora (MG), 
quando fazia campanha na 
eleição presidencial daquele 
ano — vencida por ele.

Bolsonaro já sofreu outros 
episódios de obstrução in-
testinal nos últimos anos, 
que seus médicos aponta-
ram ser consequência das 
cirurgias na região abdomi-
nal a que ele foi submetido 
após a facada.

No mês passado, o ex-
-presidente se tornou réu 
perante o Supremo Tribunal 
Federal (STF) acusado de 
ter liderado uma tentativa 
de golpe de Estado após 
ser derrotado na eleição 
presidencial de 2022.

Além dessa e de outros 
processos que ainda en-
frenta no STF, Bolsonaro 
também está inelegível até 
2030 por conta de duas 
condenações no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) por 
abuso de poder político na 
campanha eleitoral de 2022.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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O Que os Olhos Não Veem, 
a Performance Sente!

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em 
Medicina do Exercício e do Esporte
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açucaradas (géis, barras ener-
géticas, isotônicos), a exposição 
dos dentes ao açúcar e aos 
ácidos favorece a formação de 
placa bacteriana e acidez na 
boca, causas diretas de cáries 
e erosão do esmalte, atividades 
intensas, é comum ocorrer boca 
seca pela desidratação e respi-
ração bucal, reduzindo a saliva 
e sua ação protetora de cárie 
e inflamação gengival. Tam-
bém vale lembrar de problemas 
como o bruxismo e disfunções 
na ATM, que podem ser de-
sencadeados pelo estresse e 
tensão das competições – esses 
hábitos podem causar micro-
fraturas nos dentes, desgaste 
e dores faciais, prejudicando o 
desempenho. 

Podemos resumir que os pro-
blemas bucais mais comuns, 
excluindo o trauma nos es-
portistas, são a combinação 
de dieta rica em carboidratos/
ácidos, desidratação, estresse e 
descuido na higiene.

Dr. Amaral: Como o uso fre-
quente de bebidas isotônicas 
ou energéticas pode afetar a 
saúde dos dentes?

Dra. Melissa Kavati Amaral: 
Bebidas isotônicas, barras de ce-
reais, géis de carboidrato e ou-
tros suplementos energéticos 
contêm altos teores de açúcares 
e têm pH ácido. Por exemplo, 
muitos isotônicos têm acidez 
comparável à de refrigerantes, 
com pH em torno de 2,4–4,5 
uma acidez capaz de provocar 
erosão do esmalte dentário, os 
dentes ficam repetidamente 
banhados em açúcares e ácidos. 
Essa exposição frequente é um 
prato cheio para as bactérias 
causadoras de cárie e para a des-
mineralização do esmalte. O uso 
contínuo de carboidratos de 
rápida absorção (géis, bebidas 
esportivas, balas energéticas) 
não dá tempo de pausa para a 
boca se equilibrar, a saliva não 
consegue neutralizar totalmen-
te os ácidos, há redução do fluxo 
salivar devido à desidratação e 
ao esforço.

Não quer dizer que o atleta 
deva abolir esses recursos nu-
tricionais, eles muitas vezes são 
necessários. Mas é importante 

diminuir os danos! Recomendo 
ingerir água junto com bebidas 
esportivas ou logo depois, para 
diluir o açúcar e a acidez na boca, 
hidratação adequada, higiene 
bucal reforçada e acompanha-
mento profissional.

Dr. Amaral: Que cuidados 
preventivos os atletas (e tam-
bém os técnicos e pais) devem 
adotar para preservar a saú-
de bucal e evitar problemas 
que prejudiquem a carreira 
esportiva?

Dra. Melissa Kavati Amaral: 
As medidas essenciais devem 
fazer parte da rotina de qualquer 
atleta:  Higiene oral rigorosa: 
Escovar os dentes (com escova 
macia) e usar fio dental. Manter a 
boca limpa remove resíduos de 
carboidratos e placa bacteriana, 
prevenindo cáries e gengivites.

Check-ups odontológicos: 
Duas vezes ao ano.

Proteção contra trauma: 
Usar protetor bucal de espor-
tes de contato ou alto risco de 
colisão.

Cuidados com dieta e áci-
do: É recomendável enxaguar 
a boca com água logo após 
tomar bebidas esportivas ou su-
cos cítricos. Isso ajuda a saliva a 
neutralizar parte da acidez e for-
mar uma camada de proteção 
no dente, evitando desgaste.

Fluorterapia e selantes: O 
atleta deve usar pasta de dente 
com flúor e aplicações profis-
sionais de flúor no consultório 
periodicamente. O flúor refor-
ça o esmalte contra cáries. Em 
atletas jovens, o dentista pode 
aplicar selantes nos molares.

Hidratação e saliva: Água 
em quantidade adequada ajuda 
a evitar boca seca. Para quem 
sente constantemente a boca 
seca nos treinos, fale com o seu 
dentista, existem testes de fluxo 
salivar, se necessário, medidas 
como usar saliva artificial ou 
estimulantes de saliva podem 
ser adotadas.

Controle do bruxismo e do 
estresse: Atletas submetidos a 
muita pressão podem descar-
regar o estresse nos dentes, 
apertando ou rangendo à noite.

Os técnicos e preparadores 
físicos podem ajudar a lem-

brar os atletas de cuidarem dos 
dentes da mesma forma como 
cuidam dos músculos, criando 
uma cultura onde ir ao dentista 
regularmente seja tão normal 
quanto fazer avaliações físicas.

VDN: Do ponto de vista mé-
dico, de que forma problemas 
odontológicos podem atra-
palhar a performance atlética 
e a saúde geral do atleta?

Dr. Amaral Filho: De maneira 
simples, uma infecção dentária 
não tratada é muito mais do que 
um “dente estragado”, aí pode 
liberar bactérias na corrente 
sanguínea e viajar para outras 
partes do corpo. Essas bactérias 
vindas da boca podem alojar-se 
em articulações ou músculos 
lesionados, piorando ou atra-
sando a recuperação de lesões. 

Já acompanhei caso de atle-
ta com tendinites e lesões 
musculares crônicas que não 
melhoravam com fisioterapia 
e todas as condutas ortopé-
dicas, ok! Ao conseguirmos 
investigar, descobrimos um 
foco de infecção dental si-
lencioso e, após tratar o dente, 
a lesão finalmente cicatrizou e 
conseguimos voltar os treinos 
e obter boa performance em 
competição internacional. Em 
situações mais graves, a disse-
minação destas bactérias pode 
causar doenças sistêmicas sé-
rias. Gengivite e periodontite, 
não tratadas, aumentam o ris-
co de endocardite infecciosa 
(infecção das válvulas do cora-
ção). Mesmo infecções menos 
agudas, como um abscesso 
dental pequeno ou uma in-
flamação de gengiva crônica, 
elevam o nível de mediadores 
inflamatórios no sangue, para 
o atleta, isso significa “alerta” 
constante do sistema imuno-
lógico, que leva, sensação de 
fadiga, pior recuperação pós-
-exercício e até maior possi-
bilidade de lesões musculares. 

Troca do em miúdos: O corpo 
que está ocupado combaten-
do uma infecção bucal tem 
menos recursos para fazer a 
recuperação muscular, o ganho 
de desempenho. Temos que 
lembrar do stress de sentir dor 
de dente ou incômodo na boca, 

libera cortisol, o hormônio do 
stress, que interfere na cons-
trução de massa muscular e  
na imunidade… 

Atletas de alto rendimento já 
possuem, pelo esforço intenso, 
picos de cortisol e momentos 
de imunidade suprimida, se 
somarmos uma infecção bucal 
ativa a esse quadro, o resultado 
é um atleta mais vulnerável e 
com rendimento muito aquém 
do ideal!

A boca pode ser o início do 
efeito cascata no corpo, maior 
inflamação sistêmica, risco de 
infecções em outros locais, 
desequilíbrios hormonais. Na 
medicina de família e na me-
dicina do esporte, enxergamos 
a saúde bucal como parte da 
saúde integral do atleta.

VDN: Pode nos dar um 
exemplo concreto de como 
tratar da saúde bucal de um 
atleta melhorou o desempe-
nho ou a recuperação física 
dele?

Dr. Amaral Filho: Um caso 
que muito se usa de exemplo 
foi o do jogador de futebol 
Orlando Berrío, no Flamengo. 
Em 2018, durante a recuperação 
de uma lesão séria no joelho, a 
equipe médica decidiu integrar 
um tratamento odontológico 
no protocolo de reabilitação 
dele. Inicialmente porque ha-
via a suspeita de que algum 
desequilíbrio na oclusão den-
tária ou uma inflamação bucal 
subjacente poderia estar con-
tribuindo para a dificuldade de 
cicatrização da lesão de joelho, 
o Berrío passou a usar uma 
placa ortodôntica (um tipo de 
placa miorrelaxante) para ajus-
tar a mordida e aliviar tensões 
da mandíbula, após o início 
desse tratamento odontológi-
co, observou-se uma evolução 
positiva na recuperação do atle-
ta, este caso foi de destaque na 
mídia esportiva na época. Esse 
é um exemplo documentado, 
mas na prática clínica vemos 
outros semelhantes em menor 
escala. No Manauara EC em 
seu primeiro ano de série A do 
Barezão os atletas já passam 
a ser acompanhados no iní-
cio da temporada por equipe 
odontológica, evitam-se casos 
como um atleta com frequen-
tes infecções de garganta e 
baixo rendimento, ao examinar 
tinha múltiplas cáries profundas 
e um dente de siso infeccionado, 
sempre negando atendimento 
odontológico, quando conse-
guimos que o mesmo tratasse 
esses problemas dentários, as 
infecções de repetição cessa-
ram e voltou a performar.

Percebo melhorias em atle-
tas que tratam problemas de 
alinhamento dos dentes ou 
passam a usar placa contra bru-
xismo, relatam dormir melhor 
e ter menos dores de cabeça, 
chegam mais descansados aos 
treinos, ganhando qualidade 
nos exercícios. 

Acompanhei um triatleta que 
tinha muita dor na região do 
pescoço e ombros durante as 
pedaladas mais longas e sofria 
muito pedalando, no ortodon-
tista teve o diagnóstico de um 
contato errado de mordida que 
forçava a musculatura cervical, 
após um ajuste no dente, essas 
dores diminuíram e ele conse-
guiu melhorar seu tempo de 
prova por conseguir manter a 
posição de forma ergonomia 
na bicicleta sem desconforto. 
São detalhes que às vezes pas-
sam despercebidos, mas fazem 
toda a diferença.

Estes exemplos me fizeram 
falar com convicção que tratar 

da saúde bucal, sim, pode elevar 
o nível do atleta, acelerando a 
reabilitação de uma lesão, me-
lhorando parâmetros de treino 
e competição.

VDN: Que conselho você 
daria para atletas, treinadores 
e pais em relação à saúde 
bucal no contexto esportivo?

Dr. Amaral Filho: Ver a saúde 
bucal como parte integrante 
da preparação esportiva. Isso 
vale para atletas profissionais 
e de base. Crie uma rotina de 
visitas preventivas ao dentista e 
ao médico, não espere ter dor 
para marcar uma consulta. Aos 
treinadores e preparadores, fica 
a dica que incluam orientações 
de higiene bucal nas conversas 
sobre disciplina e autocuidado.

Para os pais de atletas jovens, 
é importante dar o exemplo e 
incentivar os filhos a manterem 
os dentes cuidados, mesmo que 
a rotina de treinos deles seja 
pesada, verificar se estão esco-
vando corretamente, limitar o 
consumo de açúcar, providen-
ciar protetores bucais quando 
necessário. Temos de quebrar 
o tabu de que ir ao dentista é 
secundário. Vejo atletas super 
preocupados, vários suplemen-
tos, técnicas de treino avança-
das, equipamentos de melhor 
qualidade, personalização de 
equipamento, mas às vezes ig-
noram um componente básico 
da saúde. A verdade é que a 
saúde começa pela boca. No 
alto rendimento, tudo faz a 
diferença… Tratando da saúde 
bucal, você tem melhor imuni-
dade, menos faltas em treino, 
mais conforto para se dedicar 
100% ao esporte.

Priorize a odontologia pre-
ventiva, mantenha limpezas 
regulares, atualize o protetor 
bucal conforme o uso ou cresci-
mento, monitore os sisos e faça 
acompanhamento ortodôntico 
se necessário. O dentista deve 
ser visto como parte essen-
cial da equipe multidisciplinar 
de suporte, ajudando a evitar 
emergências e a proteger a car-
reira do atleta no longo prazo.

A relação entre saúde bucal 
e desempenho esportivo está 
cada vez mais difundida. 

Neste artigo, vimos que a 
Odontologia no esporte vai 
muito além de tratar dentes 
quebrados, trata-se de cuidar 
do atleta de forma integral, 
prevenindo que problemas 
bucais levem a perder todo 
um esforço de treinamento. In-
corporem hábitos de higiene 
bucal, façam do dentista um 
parceiro na jornada esportiva e 
valorize os pequenos e grandes 
cuidados. A prevenção odon-
tológica no esporte deve ser 
vista com a mesma seriedade 
da preparação física ou técnica. 
Uma boca saudável significa 
menos infecções, menos dores, 
melhor respiração e sono, e um 
atleta mais focado em supe-
rar seus limites. Nas próximas 
edições da coluna Saúde em 
Movimento, daremos continui-
dade a este tema: no próximo 
artigo abordaremos o uso de 
protetores bucais no esporte in-
dispensáveis para a segurança 
de muitos atletas com o faixa 
preta e Dentista Dr Alle amousse 
(@dr.allemousse) e, em segui-
da, discutiremos ortodontia e 
desempenho esportivo com a 

Dra. Melissa Amaral (@dra_
melissa_kavati_amaral), explo-
rando como o alinhamento dos 
dentes e a mordida influenciam 
a performance. Fique ligado e 
cuide do seu sorriso para man-
ter seu corpo em movimento 
rumo ao pódio.

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

A saúde bucal tem um 
papel fundamental na 
vida de todos e não po-
deria ser diferente com 

os atletas. Problemas como cá-
ries, infecções gengivais ou dis-
funções na articulação tempo-
romandibular podem gerar dor 
e desconforto, prejudicando a 
concentração, performance e a 
motivação, no esporte de alto 
rendimento, onde cada detalhe 
é a diferença, mesmo pare-
cendo um pequeno incômodo 
pode interferir na performance. 
É de domínio de todos que a 
má condição bucal pode afetar 
a saúde como um todo, infec-
ções na boca podem chegar 
até o coração, como exemplo, 
manter a boca saudável não é 
apenas uma questão de sorriso 
bonito, e sim de cuidar de si 
e maximizar a capacidade de 
treino e performance. A clínica 
odontológica dos Jogos Olím-
picos de Londres 2012, teve 
o alarmante resultado de seus 
dados: 55% dos atletas exa-
minados apresentavam cáries, 
76% gengivite, e 18% relataram 
que problemas bucais tiveram 
impacto negativo em seus trei-
namentos e desempenho. Mui-
to triste chegarmos à conclusão 
de que quase um em cada cinco 
atletas olímpicos poderia ter 
tido uma performance melhor 
se a saúde bucal fosse enten-
dida também como prioridade 
quando se fala em saúde.

Diante disso, trouxemos al-
gumas das principais dúvidas 
de atletas, treinadores, pais 
sobre o assunto com a cola-
boração da Dra. Melissa Ka-
vati Amaral, Cirurgiã-Dentista, 
Especialista em Ortodontia, 
Prótese, Dentística.

Dr. Amaral: Por que a saúde 
bucal é tão importante para 
atletas? Problemas nos den-
tes podem mesmo afetar o 
desempenho em campo ou 
na quadra?

Dra. Melissa Kavati Amaral: 
com toda certeza, seja qual for 
a modalidade do atleta, se é 
amador ou profissional, a saú-
de bucal influencia diretamente 
o desempenho esportivo e o 
bem-estar do atleta, podendo 
estar associada à pior recupe-
ração física e fadiga. 

Estudos apontam que 30% 
dos atletas profissionais rela-
tam que a saúde oral impac-
ta na qualidade de vida, 18% 
relataram prejuízo nos treinos 
e performance por problemas 
dentários. Dores de dente, in-
flamações na gengiva ou mes-
mo uma infecção bucal podem 
necessitar pausas nos treinos 
e uso de medicamentos, com-
prometendo a continuidade da 
preparação do atleta. Além da 
dor, as infecções na boca au-
mentam o nível de inflamação 
no organismo como um todo, 
diminuindo a disposição e a ca-
pacidade de recuperação mus-
cular. Atleta com saúde bucal 
ruim não atingirá seu máximo 
desempenho!

Dr. Amaral: Excluindo trau-
mas. Quais são os problemas 
odontológicos mais comuns 
em atletas e por que eles ocor-
rem com tanta frequência?

Dra. Melissa Kavati Ama-
ral: Os atletas estão sujeitos 
aos mesmos problemas bucais 
que a população em geral, po-
rém cada modalidade pode ter 
uma particularidade, excluin-
do o trauma, Cáries dentárias 
e doenças gengivais (gengivite 
e periodontite), o desgaste do 
esmalte por erosão ácida e de 
bruxismo (ranger ou apertar os 
dentes) relacionado ao estres-
se competitivo estão entre o 
mais visto. 

Atletas consomem frequen-
temente carboidratos e bebidas 
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Prefeito de Manaus, David Almeida, ao lado do presidente do 
TJAM, desembargador Jomar Fernandes, durante reunião foi 
reafirmado o compromisso da Prefeitura de Manaus em man-
ter e fortalecer os acordos de cooperação com o TJ-AM, in-

cluindo a renovação do convenio para o projeto “Justiça Restaurativa” 
nas escolas municipais. Também participaram do evento procurador-
-geral do município, Rafael Bertazzo, subprocurador adjunto do mu-
nicípio, Marco Aurélio Choy além do corregedor-geral de Justiça, 
desembargador Hamilton Saraiva e do diretor da Escola Superior da 
Magistratura do Amazonas, Flavio Pascarelli   

O prefeito de Manaus, David Almeida, recebeu, na quinta-feira, 
10/4, no Centro de Cooperação da Cidade (CCC), na zona Cen-
tro-Sul, a visita de representantes diplomáticos de três nações: 
o cônsul-geral do Japão em Manaus, Yuichi Miyagawa, o cônsul 

de Portugal, Antônio Humberto de Matos Figueiredo, e o embaixador 
da Itália, Alessandro Cortese. A agenda, articulada em parceria com a 
24ª Comissão de Turismo e Relações Internacionais da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), teve como objetivo ampliar o diálogo institucional e 
estreitar relações de cooperação entre a capital amazonense e os respec-
tivos países.

Lucia Viana e Edilane Frota, durante almoço 
entre amigas no Restaurante Nihan, no Sobe-
rane Mall 

Na quarta (09), o co-
lunista Sérgio Frota foi 
recebido pela diretora 
da Fundação Hospita-
lar do Coração Fran-
cisca Mendes, Roberta 
Carolina Barbosa do 
Nascimento, para uma 
visita cordial. Foi uma 
oportunidade impor-
tante para conhecer 
de perto as ações e os 
avanços da fundação 

Uma reflexão do senador Omar Aziz. 
A confiança é constituída no dia a dia, nas decisões que tomamos e no 

compromisso que mantemos com aquilo que acreditamos. No caminho 
da política, assim como na vida não se trata apenas de avançar, mas de se-
gui com coerência, responsabilidade e respeito ao que nos trouxe até aqui 

Conselheiro 
do TCE-AM, 
Érico Desterro 
ao lado do co-
lunista Sérgio 
Frota, durante 
uma visita de 
cortesia, na 
sexta (04) 

Ana Cyra Saunders, médica e diretora da Sesis, presidente do TJAM, de-
sembargador Jomar Fernandes, juíza Etelvina Lobo Braga e secretária es-
tadual de Saúde, Nayara Maksoud, durante a Semana Nacional de Saúde: 
Sesis AM, promoveu atividades gratuitas, em parceria com a CNJ, TJAM e 
Fonajus. A programação começou na quarta (09), indo até sexta (11), nas 
unidades das zonas Sul e Norte de Manaus. Esta programação especial em 
comemoração ao Dia Mundial da Saúde (07.04). As atividades tiveram a 
frente o Fórum Nacional do Judiciário para a Saúde (Fonajus) 

Rose Risolli e Rosangela Cunha 

A presidente do 
TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins, 
celebrou seu aniver-
sário no sábado (05). 
Recebe os cumpri-
mentos da coluna, 
com votos de que o 
Nosso Senhor Jesus 
Cristo continue lhe 
abençoando grande-
mente e sua família 

Presidente da Câmara Federal, deputado Hugo Motta ao lado do 
deputado federal Pauderney Avelino, no plenário da Câmara 

Acompanhado do presidente da Câmara Federal, Hugo Mota (Republicanos-PB), o 
deputado federal Pauderney Avelino (União-AM), participou de reunião Conselho de 
Político e Social, promovido pela Associação Comercial de São Paulo. Na ocasião o de-
putado Pauderney Avelino, levou questões como o seu projeto alternativo para que os 
beneficiários do Bolsa Família, que conseguirão emprego com carteira assinada possa 
seguir no programa por mais 60 meses. Na foto deputado Arnaldo Jardim, secretário 
da Fazenda de São Paulo, Samuel Kinoshita, (líder do PSD), deputado Antônio Brito, 
deputado Hugo Motta, deputado Pauderney Avelino e deputado Danilo Forte 

O conselheiro do TCE-AM, Mario de Mello ao lado de 
sua esposa Elza Vitória Mello, no domingo (06), no bada-
lado restaurante Freddy, em São Paulo 

Luciana Terças e Lidiane Pontes 

Comunicação TCE-AMDhyeizo Lemos/SEMCOM

Dhyeizo Lemos/SEMCOM

Divulgação

Assessoria Comercial de SP 

Wânia Lopes 

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

FIQUE COM DEUS
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Expectativa da pesqui-
sa Reuters era de um 
avanço de 0,56% no pe-
ríodo; pressão veio de 
alimentos

O Índice Nacional de 
Preços ao Consu-
midor Amplo 
(IPCA), que mede 

a inflação oficial no país, 
desacelerou a 0,56% em 
março, mostrou o Institu-
to Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) nesta 
sexta-feira (11).

Inicialmente, o IBGE havia 
informado que essa era a 
maior variação para um mês 
de março desde 2003. No 
entanto, o órgão corrigiu a 
informação. Essa foi a maior 
variação para um mês de 
março desde 2023. 

No ano, o IPCA acumula 
alta de 2,04% e, nos últimos 
doze meses, o índice ficou 
em 5,48%, acima dos 5,06% 
dos 12 meses imediatamen-
te anteriores. Em março de 
2024, a variação havia sido 
de 0,16%.

A expectativa da pesquisa 
Reuters era de um avanço 
de 0,56% no período. Em 
fevereiro, o índice havia 
apresentado alta de 1,31%, 
o maior avanço para o mês 
desde 2003, segundo a série 
histórica do IBGE.

A desaceleração se deu 
por conta do esgotamen-
to da pressão da energia 
elétrica devido ao fim da 
incorporação do bônus de 
Itaipu, que havia influencia-
do a alta de fevereiro.

Mas o grupo Alimentação 
e Bebidas segue preocu-
pando, tendo respondido 
por 45% do índice do mês 
após acelerar a alta a 1,17% 
em março, de 0,70% no mês 

Supermercado no Rio de Janeiro

IBGE: inflação fica em 0,56% em 
março, com pressão de alimentos

fevereiro.
Já a alta dos custos de Ha-

bitação caiu para 0,24% em 
março, de 4,44% em fevereiro 
– quando havia sofrido im-
pacto do fim dos descontos 
nas contas de luz relativos ao 
bônus de Itaipu. Em março, 
a energia elétrica residencial 
passou a subir 0,12%, de 
16,80% em fevereiro.

A inflação de serviços, por 
sua vez, passou para 0,62% 
em março, de 0,82% em 
fevereiro, acumulando em 
12 meses alta de 5,88%. 
O índice de difusão, que 
mostra o espalhamento das 
variações de preços, perma-
neceu em 61% em março.

“Por um lado, continua-se 
a observar fortes pressões 
vindas da inflação de ali-
mentos, enquanto a inflação 
do núcleo e de serviços 
mantém-se relativamente 
pressionadas, mas sem in-
dicar fortes tendências de 
piora. Portanto, não vemos 
o resultado alterando a con-
dução da política monetá-
ria”, avaliou André Valério, 
economista sênior do Inter.

O Banco Central elevou a 
Selic em 1 ponto percentual 
no mês passado, a 14,25%, 
e indicou um ajuste de me-
nor magnitude na reunião 
de maio.

Os preços podem sofrer 
ainda o peso das incertezas 
do cenário externo dian-
te das medidas tarifárias 
adotadas pelo presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, que vêm abalando a 
ordem do comércio global 
e os mercados financeiros.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou nesta 
semana que irá negociar 
com os EUA as tarifas im-
postas ao país até onde 
for possível e só irá adotar 
medidas de retaliação se 
não houver solução.

anterior.
As principais altas foram 

no tomate (22,55%), café 
moído (8,14%) e ovo de 
galinha (13,13%), que jun-
tos responderam por um 
quarto da inflação de março.

“Para o tomate, com o 
calor dos meses de verão, 
houve uma aceleração na 
maturação, levando à an-
tecipação da colheita em 
algumas praças. Sem essas 
áreas de colheita em mar-
ço, houve uma redução na 
oferta, trazendo pressão de 
alta sobre os preços”, disse 

Fernando Gonçalves, geren-
te da pesquisa.

Em relação aos ovos, ele 
afirmou que o aumento re-
flete o maior custo do milho, 
base da ração das aves, 
citando ainda o período de 
quaresma que eleva a de-
manda pela proteína.

Segundo o IBGE, o café 
moído já acumula alta de 
77,78% nos últimos 12 
meses, “impulsionada pelo 
aumento do preço no mer-
cado internacional dada a 
redução de oferta do grão 
em escala mundial, com a 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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A China anunciou o aumento das tarifas retaliatórias sobre as importações 
dos EUA de 84% para 125% nesta sexta-feira (11)

As bolsas ao redor do mundo 
se recuperaram nesta sexta-feira 
(11), enquanto o dólar registrou 
perdas, após uma nova escala-
da nas tensões comerciais entre 
Estados Unidos e China. Os in-
vestidores também repercutiam 
dados de inflação e de atividade 
econômica no Brasil.

A moeda norte-americana 
fechou a sessão em queda de 
0,49%, a R$ 5,8698 na venda, 
porém registrando alta de 0,54% 
no acumulado da semana.

Já o Ibovespa, referência do 
mercado acionário brasilei-
ro, teve forte alta de 1,05%, a 
127.682,40 pontos. Na compa-
ração semanal, a bolsa brasileira 
apresenta alta de 0,36%.

A China aumentou as tarifas 
retaliatórias sobre as importações 
dos EUA de 84% para 125% nes-
ta sexta. No Brasil, investidores 
também analisam o resultado 
do Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), que 
ficou em 0,56% em março, o maior 
índice para o mês desde 2003.

Ações em Wall Street
Os principais índices de 

IBOVESPA SOBE

Wall Street fecharam com 
ganhos nesta sexta, à medi-
da que investidores repercu-
tiam o anúncio da China de 
aumentar as tarifas retalia-
tórias sobre as importações 
dos EUA de 84% para 125%.

O Dow encerrou em alta 
de 1,56%, a 40.212,71 pon-
tos. Já os futuros do S&P 
500 tinham alta de 1,75%, 
a 5.363,36, enquanto os 
futuros do Nasdaq subiam 
2,03%, a 16.724,46.

Bolsas Europa
As bolsas europeias viraram 

para baixo, revertendo ganhos 
da abertura do pregão desta 
sexta-feira (11), após nova reta-
liação da China às tarifas dos EUA.

Em Paris, o CAC 40 caiu 0,30%, 
para 7.104,80 pontos. Em Madri, 
o Ibex 35 recuou 0,18%, aos 
12.286,00 pontos. Já o FTSE MIB, 
de Milão, perdeu 0,73%, para 
34.027,83 pontos, e o DAX, da 
Bolsa de Frankfurt, caiu 0,92%, 
a 20.374,10 pontos.

Nova lei flexibiliza crédito para 
atividades agropecuárias e de 
aquicultura de pequeno porte

DIVULGAÇÃO

A lei vai atender produtores que foram 
afetados pela pandemia do Covid-19 e 
pela estiagem no período de 2023 e 2024

O Diário Oficial do Amazo-
nas publicou a Lei n.º 7.434, 
de 7 de abril de 2025, que 
flexibiliza a concessão de cré-
dito a produtores familiares ru-
rais envolvidos em atividades 
agropecuárias e de aquicultura 
“enquanto vigorar a declara-
ção de estado de calamidade 
pública, na saúde pública no 
Estado do Amazonas”.

A iniciativa, que foi aprova-
da e decretada pela Assem-
bleia Legislativa e sancionada 
pelo governador Wilson Lima, 
visa levar ao setor primário 
da agricultura do estado uma 
condição de subsistência para 
os produtores atingidos por 
calamidades, como cheias e 
estiagens, seja em maior ou 
menor intensidade.

Segundo o secretário da Se-
pror, Daniel Borges, isso é uma 
vitória aos produtores rurais 
que tiveram suas produções 
afetadas tanto no período da 
Covid-19, como no período de 
estiagem e de cheia dos rios.

SOB ESTADO DE CALAMIDADE PÚBLICA

“O objetivo é disponibili-
zar crédito rural para que os 
produtores possam ter acesso 
a financiamentos, apresentan-
do apenas a inscrição ou re-
cibo do Cadastro Ambiental 
Rural – CAR, para o exercício 
da referida atividade. Esse é o 
nosso compromisso, trabalhar 
por aqueles que mais preci-
sam”, ressalta Daniel.

A nova lei destinada à nor-
matizar ações de liberação 
de crédito ao produtor rural 
condicionado às emergên-
cias climáticas com real pe-
rigo para a saúde pública, 
condiciona “a concessão de 
crédito e dispensa de licen-
ciamento ambiental para as 
atividades agropecuárias e de 
aquicultura, previstas na Lei 
3.785, de 24 de julho de 2012 
e classificadas pela Portaria 
IPAAM n.º 88, de 11 de maio 
de 2020, como de pequeno 
potencial poluidor e degra-
dador, quando exercidas por 
agricultores familiares”, du-
rante a vigência da situação 
de calamidade pública.

A Lei entrou em vigor na 
data de sua publicação, com 
vigência até 31 de março de 
2027, ou até o restabeleci-
mento total da economia do 
meio rural, ocasionada pela 
severa estiagem, no período 
de 2023 e 2024, no Estado 
do Amazonas.

quebra de safra no Vietnã 
devido a adversidades cli-
máticas, as quais também 
prejudicaram a produção 
interna”, disse Gonçalves.

O governo já levantou pre-
ocupações com os preços 
dos alimentos, destacada-
mente com o do ovo. Tan-
to o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, quanto o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva já falaram sobre a 
questão.

Conforme a Associação 
Brasileira de Proteína Ani-
mal (ABPA), as exportações 

brasileiras de ovos, in-
cluindo produtos frescos e 
processados, aumentaram 
57,5% em fevereiro dian-
te da maior demanda dos 
Estados Unidos por conta 
de um surto de gripe avi-
ária que matou quase 170 
milhões de galinhas, perus 
e outras aves desde 2022.

Desacelerações
O segundo maior impacto 

no IPCA de março veio da 
alta de 0,46% de Transpor-
tes, a despeito da desa-
celeração ante 0,61% em 
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Ações de restauração 
ecológica terão R$ 150 
milhões

A terceira chamada 
pública do projeto 
Restaura Amazônia 
foi lançada nesta 

sexta-feira (11) durante a 
programação do Abril In-
dígena e vai selecionar 90 
ações de restauração flo-
restal em Terras Indígenas 
(TI). Serão destinados R$ 
150 milhões do Fundo Ama-
zônia para iniciativas de 
restauração ecológica com 
espécies nativas, sistemas 
agroflorestais e produção 
de alimentos.

O edital alcança três ma-
crorregiões, sendo a pri-
meira constituída pelos es-
tados do Amazonas, Acre e 
de Rondônia, a segunda por 
Mato Grosso e Tocantins e a 
terceira formada pelo Pará 
e Maranhão. Cada uma terá 
R$ 46 milhões.

Segundo a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva, o 
objetivo é atuar na recu-
peração de seis milhões 
de hectares de floresta na 
principal área de desmata-
mento na Amazônia, que 
passará a ser conhecida 
como Arco da Restauração 
e também alcança terras 
indígenas.

“Temos feito seguida-
mente editais como, por 
exemplo, o aporte de recur-
sos para fortalecer o Corpo 
de Bombeiros para que pos-
samos enfrentar incêndios 
ou restaurar aquilo que foi 
destruído”, explicou.

Poderão ser inscritas pro-
postas que alcancem áreas 
de 50 a 200 hectares com 
valores entre R$ 1,5 milhão a 

O objetivo é atuar na recuperação de seis milhões de hectares de floresta na principal área de desmatamento na Amazônia

Fundo Amazônia financia restauração 
e reflorestamento em terras indígenas
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R$ 9 milhões e que tenham 
a participação obrigatória 
de indígenas no projeto. 
As inscrições vão até o dia 
19 de julho.

Durante o lançamento do 
edital, a ministra destacou 
que todos os esforços que 
têm sido feitos para a re-
dução do desmatamento 
e consequente diminuição 
das emissões de gases do 
efeito estufa contribuem 

para o avanço na capta-
ção de mais doações de 
outros países para o Fundo 
Amazônia.

“Nesses dois últimos 
anos, nós reduzimos algo 
em torno de 450 milhões 
de toneladas de CO2, o 
que fez com que a gente 
pudesse fazer uma capta-
ção que dobrou os recur-
sos do Fundo Amazônia”, 
observou.

Saúde indígena
O projeto Saúde e Territó-

rio também foi contempla-
do pelo Fundo Amazônia, 
com um desembolso de R$ 
31,7 milhões, e é a primeira 
iniciativa de apoio estrutu-
rado à saúde.

A iniciativa irá além da 
Amazônia Legal e atenderá 
19 terras indígenas no Vale 
do Ribeira paulista e no 
litoral do Paraná, na região 

do complexo estuarino-la-
gunar de Iguape-Cananéia-
-Paranaguá, que contém os 
principais trechos de flo-
resta de alta integridade 
da Mata Atlântica.

Somando projetos em ou-
tros setores, o Fundo Ama-
zônia destinou R$ 467 mi-
lhões aos povos originários.

Valores
O programa Restaura 

Amazônia lançou o primei-
ro edital em dezembro de 
2024, no valor de R$ 92 
milhões, tendo como foco 
prioritário a restauração das 
unidades de conservação.

A segunda chamada pú-
blica da série foi lança-
da em março, também no 
valor de R$ 150 milhões, 
tendo como foco priori-
tário assentamentos da  
reforma agrária.

Crianças indígenas entregam manifesto 
pelo meio ambiente a ministras

Um grupo de crianças de 
diferentes etnias e regiões do 
país entregou a representantes 
do governo federal uma carta 
cobrando medidas efetivas de 
proteção ao meio ambiente e 
de enfrentamento às mudan-
ças climáticas. O documento 
foi entregue durante o último 
dia da 21ª edição do Acampa-
mento Terra Livre (ATL), maior 
mobilização dos povos origi-
nários do Brasil.

“Nossas florestas estão sendo 
desmatadas e feridas e nossos 
rios estão ficando secos e po-
luídos. Estão acabando com 
tudo o que a gente conhece, 
ama e respeita”, lamentam as 
crianças no manifesto entregue 
às ministras dos Povos Indíge-
nas, Sonia Guajajara, e do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva.

O texto do documento foi 
escrito com a colaboração 
de crianças não-indígenas e 
o auxílio de alguns adultos 
que acompanhavam as crian-
ças no Cafi Parentinho, um 
espaço especialmente dedica-
do ao público infantil presente 
no Acampamento Terra Livre, 

que, este ano, reuniu entre 6 
mil e 8 mil indígenas de 135 
etnias de todo o país. O evento 
começou na segunda-feira (7) 
e termina hoje (11), ainda que 
muitas delegações só deixem 
a capital federal amanhã.

“Estamos aqui para cuidar do 
nosso mundo, da nossa flores-
ta e, principalmente, do nosso 
direito de existir”, afirmam as 
crianças, na carta. “Sempre fa-
lam que somos o futuro, mas 
somos o presente e o agora! 
Os ancestrais nos ensinaram a 
ouvir a natureza e agora pedi-

mos que os outros adultos nos 
ouçam. Estamos ouvindo o som 
do mundo de vocês desmoro-
nando. E vocês? Conseguem 
ouvir? Escutem nosso chama-
do: somos parte da solução. 
Sabemos que existe um jeito 
de salvar o nosso mundo e es-
tamos prontos para caminhar 
juntos, unidos para proteger 
nossas terras, nossos rios e nos-
sas culturas”, acrescentaram as 
crianças, cobrando “de quem 
governa e toma decisões” a 
devida proteção às florestas e 
ao planeta.

21ª EDIÇÃO DO ACAMPAMENTO TERRA LIVRE

Mundo já tem respostas técnicas para conter o aquecimento, diz Marina

DIVULGAÇÃO

Greve de médicos peritos da 
Previdência termina após 235 dias

Após 235 dias de paralisação, 
os médicos peritos do Ministério 
da Previdência Social encerraram 
a greve nesta sexta-feira (11). 
O Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) normalizará o aten-
dimento a partir de segunda-
-feira (14).

Com a assinatura do acordo, a 
categoria reporá os dias parados 
e o ministério restituirá o salário 
descontado. Desde agosto do 
ano passado, cerca de 300 mé-
dicos peritos, cerca de 10% do 
total, estavam parados, na maior 
greve da história da carreira.

Em nota, a Associação Nacio-
nal dos Médicos Peritos (ANMP) 
informou que os ganhos ficaram 
aquém do esperado, mas que 
o acordo assinado traz abertura 
para futuros avanços. A entidade 
também comemorou a reversão 
de riscos disciplinares e a resti-
tuição dos salários descontados.

“Por certo, o pacto firmado não 
corresponde à expectativa das 
partes envolvidas, mas garante 
a estabilização do conflito clas-
sista e a segurança dos peritos 
médicos federais, especialmente 
mediante a exclusão dos riscos 
funcionais e disciplinares. Apesar 

de não constituir aquilo que a 
categoria almejava, a saber, a 
manutenção das cláusulas do 
Termo de Acordo n.º 01/2022, 
o novo pacto sinaliza a conso-
lidação de novas conquistas”, 
destacou o texto.

O comunicado não detalhou os 
ganhos da categoria. Os médicos 
peritos reivindicavam o cumpri-
mento de um acordo de 2022.

Investigação de abuso
Em janeiro, os médicos pe-

ritos grevistas estavam com o 
salário suspenso. Após recurso 
da ANMP, o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) manteve o corte 

de ponto.
Também em janeiro, o INSS 

anunciou o reagendamento au-
tomático das perícias não realiza-
das para médicos que não aderi-
ram à greve. Em abril, o ministro 
Gilmar Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), pediu à 
Procuradoria-Geral da República 
que apurasse possíveis abusos 
no movimento grevista.

Agendamento
O INSS informou que quem 

precisar marcar atendimen-
to pode acessar o aplicativo 
Meu INSS ou ligar para o 
telefone 135. 

MELHORAR ÍNDICES

INSS normalizará atendimento a partir de segunda-feira

DIVULGAÇÃO
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Violência crescente en-
tre grupos resultou em 
gangsteres rivais mortos 
a tiros ou esfaqueados 
em dezenas de inciden-
tes, segundo a polícia.

A maior organiza-
ção criminosa do 
Japão, a Yakuza, 
prometeu encerrar 

a longa guerra com uma 
facção rival e se abster de 
causar “problemas”, disse-
ram as autoridades.

Isso acontece enquanto os 
grupos mafiosos enfrentam a 
queda no número de mem-
bros e o aumento da repres-
são policial.

Três membros sêniores do 
Yamaguchi-gumi visitaram a 
sede da polícia da província 
de Hyogo na segunda-feira 
(7). Eles entregaram uma car-
ta aos policiais prometendo 
“encerrar todas as brigas in-
ternas” e “nunca causar pro-
blemas”, informou a polícia 
à imprensa.

O Yamaguchi-gumi, uma 
das maiores e mais ricas gan-
gues criminosas do mundo, 
está envolvido em uma dispu-
ta sangrenta com grupos dis-
sidentes desde 2015, quando 
mais de uma dúzia de facções 
se separaram para formar o 
Kobe Yamaguchi-gumi.

Desde então, a violência 
crescente entre as duas 
organizações criminosas 
em conflito resultou em 
gangsteres rivais mortos 
a tiros ou esfaqueados em 
dezenas de incidentes, se-
gundo a polícia.

O conflito armado, que 
frequentemente irrompe 
em vias públicas em cidades 
do centro e oeste do Japão, 
pressiona as autoridades a 

A polícia afirmou que estaria “monitorando de perto os movimentos de ambos os grupos”, já que a declaração para encerrar a guerra territorial pode ser unilateral

Organização criminosa Yakuza promete 
acabar com guerra de gangues no Japão
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endurecer as restrições às 
gangues.

“Yakuza” é um termo ge-
nérico para os grupos do 
crime organizado japonês, 
que se encontram em uma 
zona cinzenta do país.

Embora não sejam proi-
bidos, os grupos são regu-
lamentados e monitorados 
pelas autoridades.

Em 2020, a polícia desig-
nou formalmente o Yama-
guchi-gumi e o grupo dis-
sidente como gangues em 
guerra — dando aos policiais 

o poder de aumentar a vigi-
lância, restringir suas ativi-
dades, incluindo a proibição 
do uso de seus escritórios, 
e arrecadar fundos.

“Seus conflitos se tornaram 
sérios e imprevisíveis”, afir-
mou a Agência Nacional de 
Polícia em 2021.

Nos últimos cinco anos, 
a polícia também colocou 
várias outras gangues sob 
vigilância rigorosa.

Não está claro se o grupo 
dissidente rival, Kobe Yama-
guchi-gumi, respondeu à 

promessa de cessar-fogo.
A polícia afirmou que es-

taria “monitorando de perto 
os movimentos de ambos os 
grupos”, já que a declaração 
para encerrar a guerra terri-
torial pode ser unilateral.

Queda de afiliação a gru-
pos Yakuza nas últimas dé-
cadas

Em 2024, o número de 
membros de sindicatos do 
crime organizado era de 
18.800, atingindo um nível 
recorde e caindo abaixo de 

20 mil pela primeira vez, se-
gundo dados da polícia.

Esses números oficiais 
mostram que o número de 
membros ativos da gangue 
Yamaguchi-gumi caiu quase 
pela metade desde 2014 — 
caindo de 6 mil para apenas 
3.300 no final do ano passado.

A gangue Kobe Yamagu-
chi-gumi tinha cerca de 120 
membros no ano passado.

Com a queda do número 
de membros da Yakuza, no 
entanto, as autoridades ja-
ponesas estão lidando com 

Xi e Lula intensificam encontros e 
estreitam laços entre China e Brasil

O presidente do Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva, viajará para 
a China no próximo mês para 
seu terceiro encontro com o 
presidente Xi Jinping desde que 
assumiu o cargo em 2023, in-
formou o governo em Brasília, 
e um quarto encontro já está 
planejado para julho.

O ritmo constante de reuniões 
bilaterais ressalta o aquecimen-
to das relações do Brasil com 
seu maior parceiro comercial, o 
que um diplomata em Brasília 
chamou de “inevitável”, à me-
dida que o mundo se adapta 
às políticas comerciais impre-
visíveis do presidente dos EUA, 
Donald Trump.

“O caminho natural é bus-
car alternativas. A China é uma 
delas”, disse o diplomata, que 
pediu anonimato para falar li-
vremente, acrescentando que o 
Brasil também busca fechar um 
acordo comercial regional com 
a União Europeia e impulsionar 
a cooperação entre o grupo 
BRICS, formado pelas principais 
nações em desenvolvimento.

“Eu chamaria isso de política 
de redução de risco. Hoje, o 
relacionamento com os Estados 

Unidos tem um alto nível de 
risco, então é uma inclinação na-
tural buscar alternativas”, disse o 
diplomata, acrescentando que 
Brasil e China já compartilham 
uma relação próxima.

Em Brasília, em novembro 
passado, Xi e Lula melhoraram 
o status das relações diplomá-
ticas e firmaram mais de três 
dúzias de acordos de coopera-
ção em infraestrutura, energia, 
agronegócio e outros setores 
estratégicos.

Lula deve participar de uma 
reunião entre autoridades chi-

nesas e líderes da América Latina 
e do Caribe em Pequim no dia 
13 de maio, segundo o governo 
brasileiro. Diplomatas esperam 
que Lula e Xi mantenham con-
versas privadas no local.

Eles se reunirão novamente 
no Rio de Janeiro, na cúpula 
dos BRICS, em julho, com a 
presença de Xi confirmada. Xi 
também deve visitar o Brasil 
para a cúpula do clima das 
Nações Unidas em novembro, 
que as autoridades esperam 
que inclua cerca de 1.000 líderes 
empresariais chineses.

REUNIÃO BILATERAL

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) recebe presidente chinês, Xi Jinping, no Palácio 
da Alvorada

DIVULGAÇÃO

Mercosul aumenta cota de importações 
isentas da taxa do bloco

Os chanceleres do Mercosul 
decidiram, nesta sexta-feira 
(11), aumentar em 50 as cate-
gorias, por país, de produtos 
importados sobre os quais a 
Tarifa Externa Comum (TEC) do 
bloco não é aplicada.

Até agora, Argentina e Brasil 
podiam importar, cada um, 
100 categorias de bens exter-
nos ao Mercosul sem a apli-
cação da alíquota, que varia 
segundo o produto.

A decisão ocorre em meio a 
pressões da Argentina por um 
acordo de livre comércio com os 
Estados Unidos e à aplicação de 
tarifas pelo presidente norte-
-americano Donald Trump.

Os produtos isentos da TEC 
podem ser taxados pelos países 
de acordo com seus próprios 
critérios, acima ou abaixo da 
alíquota comum do bloco.

No ano passado, o Brasil in-
cluiu três tipos de arroz na lista 
de produtos isentos da TEC para 
zerar o imposto de importação 
do produto, na tentativa de 
evitar desabastecimento.

O anúncio da ampliação 
da lista de exceções foi feito 
após reunião dos chanceleres 

do Mercosul no Palácio San 
Martín, em Buenos Aires. Para 
se tornar efetiva no Brasil, a 
medida ainda precisa ser vali-
dada pela Câmara de Comércio 
Exterior (Camex).

Em comunicado à imprensa 
ao final do encontro, os minis-
tros disseram concordar “quan-
to à importância de enfrentar 
os desafios apresentados pelo 
atual contexto internacional”.

“Nesse marco, concordaram 
com a necessidade de ampliar 
temporariamente a Lista Nacio-

nal de Exceções à Tarifa Externa 
Comum de cada Estado Parte 
para até 50 códigos tarifários 
e instruíram seus respectivos 
Coordenadores Nacionais a im-
plementar esse entendimento”, 
afirma o texto.

O comunicado também 
destaca que, “em clima de 
cordialidade e confiança, os 
chanceleres concordaram 
quanto à importância de tra-
balhar na agenda interna e 
de relacionamentos externos 
do Mercosul”.

AMPLIAÇÃO DA LISTA DE EXCEÇÕES

Bandeira do Mercosul

DIVULGAÇÃO

um novo fenômeno crimi-
noso: o “tokuryu”.

Essas gangues anônimas 
não são afiliadas a uma fa-
mília Yakuza, operando indi-
vidualmente ou em grupos 
improvisados.

Cerca de 10 mil membros 
de gangues tokuryu foram 
investigados no ano pas-
sado, com a polícia os vin-
culando a roubos violentos 
em Tóquio e esquemas de 
fraude envolvendo golpes 
românticos e investimentos 
em mídias sociais.
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Larrise e André Teles batizaram o pequeno Théo, sábado pas-
sado na Igreja N. S. da Amazônia no Alphaville, depois rece-
beram a família  para o almoço só de assados - o carré de 

cordeiro foi a vedete -, no salão de festas do Condomínio Riviera 
de Ponta Negra. Ah! A Teia Teles, veio de Milão batizar o afilhado 
e a Larisse estava linda de Versace.

BATISMO 

Os Teles, André, Theo, 
Larisse, Lara e o Sushi

Laís, Samia, Socorro, Lamisse e Acimara, tudo Said 

Tadeu e Theo Teles Theo e Teia Teles
Cíntia Monteiro, 

Socorro e Vera Teles

Marlene Martins entre Antônio Carlos, Luiz Felipe, 
João Victor Luzio e o bolo de Cilene Martins, claro!

A Marilene Lopes Martins juntou as amigas de 
infância, da faculdade e da medicina para co-
memorar o novo ano com um lanche, no re-

servado do Café de Casa, no Adrianópolis, sábado à 
tarde. O espaço ficou apertadinho mas cheinho de 
carinho por essa prima adorável. E viva a Mana! LA
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Anete Said foi ovacio-
nada pela festa sur-
presa que as filhas 

Larissa, Naime e Karime 
prepararam para celebrar 
os 6.0 da aniversariante, no 
Condomínio Bosque Impe-
rial, sexta-feira passada. O 
jantar preparado pela equi-
pe de casa, teve o bacalhau 
e o filet como a peças de 
resistência. Noite linda e de 
felicidades p’ra Netinha!!

SURPREEEESA!

Rosaida Bomfim, Vânia 
Melo e Rakel Santos 

Letícia e Janete Balby, Anete Said, Jessica e Mª Luiza Pedrosa 

Katine e Marcus Evangelista, Misael, Benjamin e Naime Melo, Anete Said, 
Antônio Evangelista, Laura Melo, Nonato e Larissa Said, Paulo Pessutto

Syrlan Picanço 

Milene e Mario 
Ricardo Martins Cilene e Mario Martins

Fabíola, Mª Júlia e Assis Barbosa
Josely Freitas, Mari, Eugênia Reis, Liane Cavalcante, Jacqueline 

Portela, Claudia Soeiro, Lana Andrade e Cristina Mesquita

Yael Benayon, Joice Abnader, Sigrid Litaiff, a Mari, Maiana 
Brazão, Carla Barros, Adelaide e Alcimar da Matta



Caravana da Páscoa 2025 promete 
diversão e cultura para crianças e famílias

Cultura

A magia da Páscoa che-
ga a Manaus com a 
Caravana da Páscoa 
2025, uma iniciativa 

do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa. A programação 
começa neste sábado (12/04), 
no Parque Rio Negro, e se-
gue nos dias 14 e 16, nos 
Centros Estaduais de Con-
vivência da Família, levando 
oficinas, brincadeiras temáti-
cas, apresentações musicais 
e a tradicional Caça aos Ovos 
de Páscoa.

Segundo o gerente da 
Central de Arte e Educação, 
Ricardo Lopes, a proposta do 
evento vai além da diversão. 
“Nosso objetivo é ofertar uma 
atividade cultural que aproxi-
me a comunidade e permita 
que famílias possam ter um 
momento de diversão nos 
espaços culturais da cidade”, 
destaca.

Abertura no Parque Rio 
Negro

A programação especial no 
Parque Rio Negro, localiza-
do no bairro São Raimun-
do, zona Oeste de Manaus, 
acontece no dia 12 de abril e 
seguirá um roteiro encanta-
dor para envolver o público 
do início ao fim. Às 17h, o 
evento tem início com as 
boas-vindas e a abertura ofi-
cial das atividades.

Nesse momento, também 
começam as oficinas e brin-
cadeiras infantis, como a pin-
tura da máscara do coelhinho 
da Páscoa. Além disso, um 
espaço instagramável será 
disponibilizado para fotos 

Ação promete levar 
muita alegria, brinca-
deiras e cultura para a 
comunidade durante 
os três dias de evento

temáticas, garantindo que 
os participantes registrem 
momentos especiais.

Às 17h30, a Sessão de Ci-
neminha da Páscoa trará uma 
seleção de curtas-metragens 
temáticos, proporcionan-
do uma experiência lúdica 
e educativa para as crian-
ças. Enquanto isso, o clima 
de expectativa cresce com a 
chegada do momento mais 
aguardado do evento.

Por volta de 18h, o Coe-
lhinho da Páscoa fará sua 
entrada triunfal em um carro 
aberto, envolvendo os pe-
quenos nesse momento tão 
mágico e especial. “A chegada 
do Coelhinho da Páscoa é 
um dos eventos mais espe-
rados pela criançada, então 
ele já confirmou conosco que 

se fará presente e prometeu 
chegar fazendo muito barulho 
por onde passar”, brinca Ricar-
do Lopes. Após a chegada, o 
personagem fará uma sessão 
de fotos com o público, per-
mitindo que as crianças vivam 
a magia do momento.

A fanfarra retorna às 18h15 
com uma apresentação es-
pecial, trazendo mais música 
e animação ao evento. Logo 
em seguida, começa a aguar-
dar a Grande Caça aos Ovos 
de Páscoa, onde as crianças 
embarcam em uma jornada 
divertida para encontrar do-
ces e surpresas escondidas 
pelo espaço. Para encerrar a 
atividade, cada participante 
receberá uma lembrancinha 
especial, permitindo que le-
vem para casa um pedacinho 

da festa.
Além dessas atrações, a ação 

contará com a participação do 
Programa Mania de Ler, inicia-
tiva que incentiva a leitura en-
tre as crianças, promovendo o 
contato com histórias infantis 
de forma lúdica e interativa. A 
presença do programa reforça 
o compromisso da Caravana 
da Páscoa em unir cultura, 
diversão e educação em um 
só evento.

O encerramento da progra-
mação no Parque Rio Negro 
está previsto para 19h, dei-
xando um gostinho de quero 
mais para as próximas edições 
da Caravana.

Programação nos Centros 
de Convivência

Além da abertura no Par-

que Rio Negro, a Caravana 
da Páscoa 2025 seguirá para 
outros dois pontos da cidade. 
No dia 14, a programação será 
realizada no Centro Estadual 
de Convivência da Família Pe. 
Pedro Vignola, no bairro Cida-
de Nova, zona Norte, das 14h 
às 17h, atendendo estudantes 
do Liceu Claudio Santoro – 
Unidade Cidade Nova.

No dia 16 de abril, o evento 
chega ao Centro Estadual de 
Convivência da Família Mag-
dalena Arce Daou, no bairro 
Santo Antônio, também na 
zona Oeste, e no mesmo ho-
rário, voltado aos alunos do 
Liceu Claudio Santoro – Uni-
dade Santo Antônio.

“Todos os anos pensamos 
em atender áreas pouco as-
sistidas com programações 
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A programação começa no próximo sábado (12/04), no Parque Rio Negro, e segue nos dias 14 e 16, nos Centros Estaduais de Convivência da Família

Maior festival colaborativo de economia 
criativa do mundo começa dia 21 de abril

DIVULGAÇÃO

Roberto Cavalli participa do desfile de moda masculina outono-inverno 
2014 de sua marca homônima durante a Milan Fashion Week

Com o apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa, nos dias 21, 22 e 23 
de abril, cinco locais de Manaus 
vão sediar as atividades do Dia 
Mundial da Criatividade 2025 
(World Creativity Day – WCD). 
Casarão de Ideias, Sebrae Lab, 
Faculdade Martha Falcão Wy-
den, Bosque da Ciência do Inpa 
e Galeria 07 são os anfitriões da 
edição manauara do maior fes-
tival colaborativo de economia 
criativa do mundo. 

Em comum, os anfitriões de 
Manaus – cujos espaços re-
presentam uma diversidade de 
ecossistemas criativos da cidade 
– têm o entusiasmo da certeza 
de estarem participando de um 
evento que fortalece uma ma-
triz econômica que encontra na 
Amazônia um terreno fértil e 
propício para o desenvolvimen-
to sustentável, como alternativa 
para o presente e futuro.

O secretário de estado de Cul-

DIA MUNDIAL DA CRIATIVIDADE

Academia anuncia prêmio para 
dublês a partir de 2028

A Academia de Artes e 
Ciências Cinematográficas 
anunciou, na quinta-feira 
(10), a criação da categoria 
de dublê no Oscar a partir 
da edição de 2028, que  
marca a 100ª cerimônia da 
premiação.

As regras para elegibi-
lidade e votação para o 
prêmio serão anunciadas 
em 2027. As especificidades 
da entrega do prêmio serão 
determinadas pelo Conse-
lho de Governadores da 
Academia e pela liderança 
executiva em uma data fu-
tura, segundo o comunica-
do oficial.

“Desde os primórdios do 
cinema, os dublês têm sido 
parte integrante da produ-
ção cinematográfica. Esta-
mos orgulhosos de home-
nagear o trabalho inovador 
destes artistas técnicos e 
criativos e parabenizá-los 
pelo seu compromisso e 
dedicação em alcançar esta 
ocasião importante”, disse-
ram o CEO da Academia, 

tura e Economia Criativa, Caio 
André, afirma que o evento é 
uma ferramenta para dissemi-
nar a criação e o pensamento 
de futuro. “A criatividade sempre 
traz destaque, mas é preciso 
fortalecer e apoiar essas ideias, 
sobretudo, disseminar que 
ações como o Dia Mundial da 
Criatividade possa chegar até 

Estatuetas do Oscar no Dolby Theatre 

nossa cidade e estado”. 
O chefe de gabinete do Ins-

tituto Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (Inpa), Jorge Porto, 
afirma que a participação como 
anfitrião do WCD Manaus 2025 
destaca sua liderança em ciên-
cia, inovação e sustentabilidade, 
especialmente no contexto da 
Amazônia. “Esta oportunidade 

Bill Kramer, e a presidente 
da Academia, Janet Yang. 

A última nova categoria 
de premiação criada foi Me-
lhor Elenco, criada em 2024 
e começando com o 98º 
Oscar para filmes lançados 
em 2025.

de colaboração entre institui-
ções será essencial para o desen-
volvimento de novos projetos 
e para consolidar a Amazônia, 
o Amazonas e Manaus como 
um polo de inovação”, disse 
Jorge Porto. 

Para Jorge Porto, a contribui-
ção de todos é fundamental 
para o sucesso do evento e para 
a visibilidade internacional da 
região amazônica. “No Bos-
que da Ciência haverá várias 
atividades, com destaque para 
uma palestra apresentando a 
temática da vacinação segura, 
o estado da arte acerca do tema 
e a importância da vacinação”, 
convida.

A programação completa, 
com datas, horários e locais de 
realização das atividades, pode 
ser conferida no site do Instituto 
Valendo (valendo.org.br) ou no 
link https://worldcreativityday.
com/brazil/manaus/activities, 
onde as inscrições para parti-
cipar podem ser feitas.

OSCAR

DIVULGAÇÃO

culturais, além de oferecer-
mos uma experiência aces-
sível para diversos públicos”, 
explica Ricardo Lopes.

A Caravana da Páscoa 2025 
promete ser uma experiência 
inesquecível para as crianças 
e suas famílias. Com ativi-
dades interativas e momen-
tos de pura magia, o evento 
reforça o compromisso do 
Governo do Amazonas em 
oferecer cultura e lazer aces-
síveis à população.

“A equipe da Caravana 
da Páscoa está preparando 
várias brincadeiras, oficinas, 
momentos de leitura e a tra-
dicional Caça aos Ovos. Então, 
todos estão convidados para 
registrar momentos inesque-
cíveis nesta linda programa-
ção”, finaliza Ricardo Lopes.
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Esportes

Autoridades contradi-
zem familiares e afir-
mam que torcedores 
mortos não tinham 
ingressos

A quinta-feira (1) foi 
marcada por ce-
nas de violência 
e caos nos arre-
dores do Estádio 

Monumental, em Santiago, 
antes, durante e após a parti-
da entre Colo Colo e Fortale-
za, válida pela fase de grupos 
da Copa Libertadores.

O jogo ficou em segundo 
plano diante da tragédia: dois 
torcedores morreram em meio 
a uma tentativa de invasão ao 
estádio, localizado na comuna 
de Macul.

As vítimas são um menino de 
12 anos e uma jovem de 18. 
Segundo informações divul-
gadas pelo jornal “La Tercera”, 
o garoto acompanhava uma 
pessoa em cadeira de rodas no 
momento do incidente.

Nesta sexta-feira (11), po-
rém, autoridades chilenas 
confirmaram que nenhuma 
das vítimas portava ingresso 
para a partida — ao contrário 
do que afirmaram familiares 
à imprensa.

O que aconteceu?
O episódio ocorreu quando 

centenas de torcedores tenta-
ram forçar a entrada no está-
dio, provocando uma espécie 
de “avalanche humana”.

Informações preliminares 
indicam que uma das grades 
do perímetro de segurança ce-
deu, deixando várias pessoas 
presas. A partir daí, as circuns-

Jogadores do Fortaleza correm para o vestiário após invasão no gramado 

tâncias que levaram às mortes 
continuam sendo apuradas.

Duas hipóteses são conside-
radas pelas autoridades: a pri-
meira aponta que um veículo 
da polícia teria passado por 
cima da grade caída, atingindo 
ambas as vítimas.

A segunda sugere que o 
esmagamento teria ocorrido 
em razão da pressão da mul-
tidão, que atropelou os jovens 
ao avançar sobre a barreira 
metálica.

Polícia usou gás de pimen-
ta e piorou tumulto

Apesar da tragédia, a partida 

iniciou normalmente, sendo 
interrompida apenas após um 
novo rompimento da seguran-
ça — desta vez, com a invasão 
de dezenas de pessoas ao 
interior do estádio.

Testemunhas e familiares, no 
entanto, contestam as versões 
oficiais e afirmam que os jo-
vens foram atropelados por 
um carro da polícia equipado 
com canhão de gás lacrimo-
gêneo, após o colapso de uma 
grade em meio ao tumulto.

Segundo relatos, o uso de 
gás de pimenta teria gerado 
pânico generalizado, agravan-
do a situação.
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Famílias afirmam que ví-
timas tinham ingresso para 
o jogo

As declarações oficiais diver-
gem dos relatos das famílias. 
Camila, irmã de M.L.L., o garoto 
de 12 anos, afirmou que o 
irmão possuía ingresso e que 
havia saído de casa acompa-
nhado de amigos.

“Ele era travesso, a alegria da 
casa. Tinha ingresso e pediu 
permissão para ir ao jogo com 
os amigos”, relatou, emocio-
nada.

Morador do bairro Jaime 
Eyzaguirre, em Macul, M.L.L. 
era descrito como um menino 

alegre, de origem humilde e 
ex-aluno do atual prefeito de 
San Joaquín, Cristóbal Labra.

Família teve dificuldade de 
encontrar corpo

Familiares relataram ainda 
a dificuldade em localizar o 
menino após o tumulto. Ini-
cialmente, disseram que ele 
estaria na 46ª Delegacia; de-
pois, na 18ª de Ñuñoa. Somen-
te horas depois, seu corpo foi 
encontrado na clínica Bupa, 
em frente ao estádio.

“Ligávamos e ninguém dava 
informação. Depois de tanta 
insistência, minha mãe atraves-

Colo Colo: vítima de tragédia tinha 
12 anos e acompanhava cadeirante

Sassá deixa o Amazonas após três 
anos e acerta com o Criciúma

Depois de três tempo-
radas, Sassá deixa o Ama-
zonas. O atacante de 31 
anos, que negocia com o 
Criciúma, deixou a capital 
amazonense na madruga-
da desta sexta-feira com 
destino a Santa Catarina.

A ida dele para o clube 
catarinense passou por 
um acordo entre as di-
retorias do Amazonas e  
do Criciúma.

Apesar de seu início de 
2025 abaixo das últimas 
temporadas, Sassá fez 
história com a camisa da 
Onça-Pintada. Em 2023, foi 
artilheiro da Série C, com 
18 gols, e ajudou o clube 
na conquista do acesso e 
do título da terceira divisão 
- com o gol que garantiu 
a taça.

Na equipe, que completa 
seis anos no dia 24 de maio, 
o atacante é o jogador que 
mais marcou gols. Foram 
29 somadas as três tem-
poradas. Além disso, é o 
segundo atleta que mais 
vestiu a camisa do Amazo-
nas, com 75 partidas, atrás 
apenas de Rafael Tavares, 
que tem 109.

Na temporada passada, 
ano de estreia do clube na 

FUTEBOLFÓRMULA 1

“Precisamos melhorar em muitos aspectos 
para brigar por título”, diz Verstappen

Mesmo com a vitória con-
vincente no Grande Prêmio 
do Japão no último fim de 
semana, Max Verstappen 
voltou a cobrar publica-
mente a Red Bull por um 
melhor desempenho. Às 
vésperas do GP do Bahrein, 
o tetracampeão mundial 
deixou claro que não está 
satisfeito com o atual ren-
dimento do carro e cobrou 
avanços rápidos da equipe 
para seguir na briga pelo 
título da Fórmula 1 em 2025.

“O time precisa melhorar 
em muitos aspectos para 
que possamos realmente 
lutar por um título, seja de 
Pilotos ou Construtores”, 
afirmou Verstappen du-
rante entrevista antes dos 
treinos livres em Sakhir.

Na visão do holandês, a 
vitória em Suzuka foi mais 
um alento emocional do 
que uma demonstração de 
força definitiva. “É bom ter 
esse pequeno impulso de 
motivação, mas estamos 
muito cientes das nossas 
limitações. Ainda temos 
muito trabalho pela frente.”

Um dos principais pontos 
de crítica de Verstappen 
é a falta de consistência 
do carro da Red Bull, que, 
segundo ele, se comporta 

Série B, marcou 10 gols. 
Além do título da Série 
C, o atacante também 
conquistou o estadual 
2025 com a camisa da  
Onça-pintada.

Em 2025, o atacante mar-
cou apenas um gol em 
nove partidas disputadas. 
Logo após a chegada do 
técnico Eduardo Barros, fi-
cou um tempo machucado 
e desfalcou a equipe em 
cinco partidas.

Apesar de estar recupe-
rado, não foi relacionado 
na estreia da equipe na 

Max Verstappen

Sassá foi artilheiro e campeão 
da Série C em 2023 com a 
camisa do Amazonas

Série B diante do Goiás.
Sassá foi revelado pelo 

Botafogo e conquistou o 
Campeonato Carioca em 
2013 e a Série B do Bra-
sileirão em 2015, além de 
ter participado do elenco 
que disputou a Libertado-
res em 2017.

O jogador também de-
fendeu o Cruzeiro, onde 
se sagrou campeão do 
Mineiro, em 2018 e 2019, 
e da Copa do Brasil em 
2018. Sassá ainda defen-
deu o Coritiba, Náutico, 
Marítimo-POR e CSA.

de maneira irregular depen-
dendo da pista. Em contras-
te, ele elogiou a McLaren, 
principal adversária neste 
início de temporada, pela 
regularidade e facilidade de 
acerto do carro.

“Se tivermos o mesmo 
ritmo que no Japão, sim, 
conseguimos competir de 

igual para igual no Bahrein. 
Mas, no momento, é difícil 
dizer. A McLaren é mais 
versátil e parece mais fácil 
de configurar”, comparou. 
“Ainda é uma temporada 
muito longa. Esperamos 
que, passo a passo, pos-
samos tornar o carro mais 
competitivo”.

João Normando

Marcelo Hernandez/Getty Images

DIVULGAÇÃO

sou até a clínica — e ele estava 
lá. Já sem vida”, contou Camila.

Segundo ela, o falecimento 
só foi confirmado após a che-
gada de agentes das Forças 
Especiais, o que provocou 
desespero entre os presen-
tes. Imagens que circulam 
nas redes sociais mostram o 
momento em que a família 
foi retirada do local pelos 
Carabineros.

“Ela estava com o ingres-
so”

A irmã da jovem de 18 anos 
também contesta a versão 
de que a vítima não tinha 
ingresso. “Ela estava com a 
entrada. Não é que foram 
pular”, afirmou, destacando 
que a jovem ainda portava seu 
documento de identidade no 
momento do ocorrido.

“Ela não fazia bagunça, era 
uma menina tranquila”, com-
pletou. A família responsabili-
za a polícia pela morte e pro-
mete buscar justiça: “Vamos 
até as últimas consequências. 
Vou entrar com ações judi-
ciais, preciso de apoio legal. 
Estamos destruídos”.

Investigação em curso 
e policial já é investigado 
como suspeito

A Brigada de Homicídios 
da Polícia de Investigações 
(PDI) assumiu a apuração do 
caso, que está sendo tratado 
como homicídio.

Até o momento, nenhum 
agente dos Carabineros foi 
formalmente acusado, mas, 
na noite de quinta-feira, o 
ministro da Segurança Pú-
blica, Luis Cordero, confir-
mou que o condutor de um 
dos veículos lançadores de 
água está sendo investigado 
como suspeito.



15Manaus, sábado e domingo, 12 e 13 de abril de 2025 

@fernandocoelhojr   

O brilhante senador Omar Aziz durante evento de homenagens no 
setor industrial do estado

Anna Paula e Yomara Lins em tarde de almoço no Clube do  
Condomínio Ephigênio Salles

Suely Nascimento enchendo de charme a coluna  
de domingo

O querido Flavio Antony Filho com seus pais, Flavio e Adelaide Antony, 
em evento que reuniu notáveis da cidade, em manhã de condecorações

 . A Prefeitura de Manaus, por meio do Fun-
do Manaus Solidária (FMS), realiza, na próxi-
ma segunda-feira, às 14h, evento de Páscoa.

. Será a abertura da “Páscoa na Floresta”, 
que será realizada na escola municipal Santa 
Rosa 2, localizada no Parque das Tribos, no 
bairro Tarumã.

. O evento lúdico promete encantar crian-
ças e famílias da comunidade com atividades 
temáticas, brincadeiras e distribuição de cho-
colates. A ação visa promover a integração 
social e valorizar a cultura local em um am-
biente de celebração e fantasia.

. Despertando os alunos para a importância 
de uma convivência respeitosa, as escolas Pi-
nocchio Centro Educacional e Colégio Martha 
Falcão, pilares das Instituições de Ensino Nelly 
Falcão de Souza (INFS), dedicam esta semana 
a intensificar a luta contra o bullying.

. Mergulhando em atividades lúdicas, refle-
xões profundas e dinâmicas envolventes, as 
unidades de ensino demonstram um compro-
misso que vai além do discurso, plantando 
sementes de empatia e respeito no coração 
de seus alunos.

. No universo colorido da Educação Infantil 
do Pinocchio, a psicóloga Carolina Monteiro 
ilumina a estratégia delicada e eficaz utilizada 
com os pequenos. Através de atividades que 
exploram a individualidade diante do espe-
lho, as crianças são convidadas a celebrar a 
beleza da diversidade. No Colégio Martha 
Falcão, a jornada de conscientização ganha 
novas nuances, adaptadas às diferentes fases 
do desenvolvimento. Para os alunos do En-
sino Fundamental, a psicóloga Ariane Batista 
Nunes apresenta o livro “Ernesto”, uma obra 
sensível que aborda o bullying de maneira 
sutil, através de imagens e frases concisas. “O 
livro tem um texto leve, mas profundo, e suas 
ilustrações ajudam os alunos a compreen-
der as emoções do protagonista, inspirando 
empatia, inclusão e respeito”, detalha Ariane. 
Já com os adolescentes do Ensino Médio, a 
abordagem se torna mais analítica e partici-
pativa. Uma simulação de programa de TV é 
o palco para debates críticos sobre o bullying, 
estimulando a identificação com as vítimas e a 
busca por soluções.

. O Presidente da Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas, deputado Roberto Ci-
dade está conviando para  sessão especial na 
sede do Poder.

. Será em em homenagem aos 30 anos do 
Bosque da Ciência do – INPA, conforme apro-
vação de requerimento de autoria do deputa-
do Comandante Dan.

. O evento está marcado para às 14h do dia 
15 de abril, no Plenário Ruy Araújo.

. A Prefeitura de Manaus celebra importan-
tes conquistas alcançadas em diferentes áreas 
sociais e de cidadania da atual gestão, que 
completa a marca de 100 dias.

.  Entre os feitos realizados neste intervalo 
de tempo estão a revitalização e a entrega 
do Centro de Referência de Assistência Social 
(Cras) União, no bairro Parque 10 de Novem-
bro e a inauguração da 12ª unidade do pro-
grama “Prato do Povo”, na feira da Panair, no 
bairro Educandos. 

. O prefeito David Almeida celebrou o tra-
balho já realizado nos primeiros 100 dias do 
seu segundo mandato e enfatizou que muitas 
entregas e avanços sociais ainda estão por vir. 
“Foram 100 dias de muito trabalho. Na área 
social foi e é, sem dúvida, uma prioridade má-
xima dessa nova gestão assim como foi nos 
últimos quatro anos. Entregar para a popula-
ção a assistência que lhe é devida segue sen-
do uma busca diária”, enfatizou. Aplausos!

. Bolsa masculina de viagem “Le City” da 
Balenciaga.

.  O desejo é em couro de cordeiro Arena 
Storico preto, com acabamentos em latão, 
que pode acomodar um smartphone, um 
livro, um tablet e um notebook. Sensacional!

 ‘Páscoa na Floresta’

Contra o bullying

Homenagem

Avanços e 
conquistas

Objeto de desejo
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